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НЭП: новый экономический порядок

на трибуну V пленума обкома ВЛКСМ

РЕКВИЕМ ИАН ГИМН
Закончились волнения, свя

занные с 70-летием ВЛКСМ, 
и перед предстоящим в де
кабре V пленумом обкома 
комсомола можно спокойно 
подумать. На пленуме будем 
отчитываться о работе бюро, 
аппарата обкома комсомола 
за период, прошедший после 
XX съезда ВЛКСМ. Серьез
ный экзамен. Уверен, прохо
дить его нам будет не про
сто. Очень часто и в основ
ном, справедливо комсомоль
цы предъявляют обвинения 
аппаратам комсомольских ко
митетов, а чаще аппарату об
кома (видимо, вследствие наи
большей по сравнению с ос
тальными численностью) в 
бюрократизме и оторванно
сти от реальной обстановки 
на местах. Вот об этом да- 
вайте и поговорим, выясним 
отношения. Не скрываю, что 
разговор завожу именно с 
прицелом на пленум обкома 
комсомола.

Так кто же мы, холодные 
бюрократы, признающие за 
высшую ценность только бу
мажку, или люди, болеющие 
за будущее своего Союза и 
стремящиеся делать дело. Ду
маю, комсомольцы, доверив
шие нам работать в област
ном органе, знающие нас по 
работе в «первичках», смогут 
разобраться в этом. Тем бо
лее, что еще совсем недав
но (какие-нибудь три-четыре 
года назад) каждый из нас, 
обкомовских аппаратчиков, 
работал среди тех же ком
сомольцев, и никак не может 
согласиться, что за это вре
мя так разительно преобра
зился. .

А вообще аппарат — это 
непростой коллектив. Мы 
как-то мало об этом говорим. 
А надо. И нельзя сравнивать 
его с другими трудовыми кол
лективами, например, пред
приятия или научно-исследо
вательского института. В ап
парате каждый — личность, 
по крайней мере должен быть 
ею. Предвижу возражения 
оппонентов, что вот-де секре
тарь обкома пытается пред
ставить аппаратчиков исклю
чительными людьми, когда 
на самом деле это заурядные 
клерки от комсомола. У меня 
нет обиды на тех, кто так ду
мает. Они не знают да и не 
хотят узнать комсомольскую 
работу, политическую работу 
вообще. Да, пока в ней мно
го бумажного, наносного, 
пришедшего к ней на крутых 
поворотах истории в резуль
тате ошибок, характерных 
для всего нашего общества. 
Но это не значит, что нужно 
мазать черной краской каж
дого человека, который, не 
побоюсь пафоса, набрался му
жества взять на себя ответст
венность за очень нелегкое 
дело. И поверьте, абсолют- 
н.ое большинство так назы
ваемых функционеров 'заслу
живают глубокого уважения 
за. вечера без отдыха, за ото
рванность от семьи, от детей, 
за отдачу всего себя работе. 
Не раз предлагал наиболее 
ярым критикам прийти на ра
боту в аппарат, но не было 
еще в моей практике случая, 
чтобы обличитель «бюрокра
тов» согласился сесть на их 
место и взялся что-то изме
нить.

Однако это не гимн аппа
ратчику. а призыв объектив

Ветхие здания, помещения, 
требующие ремонта, теснота... 
К сожалению, все это за фаса
дом народных судов и юриди
ческих консультаций. Как из
менить положение? Мнение на 
этот счет начальника отдела 
юстиции Свердловского обл
исполкома Г. П. Дмитриева в 
публикации «На пороге «двор
цов» правосудия».

Возвращаясь к напечатанно
му: судьба дома № 18 по ули
це Кра'сноармейской в Сверд
ловске.
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АППАРАТУ?
но посмотреть на тех людей, 
что возглавляют .те или иные 
участки комсомольской ра
боты.

Не скрываю обратной сто
роны медали. Есть еще у нас 
в аппаратах и бюрократизм, и 
чванство, и чрезмерное адми
нистрирование, да и просто 
случайные люди попадаются. 
Вот и задача — со всем этим 
справиться, максимально уст
ранить эти болячки, так как 
сейчас каждый такой промах, 
каждая такая «опухоль» воз
водится в ранг смертельной и 
приписывается всем, вместе с 
выводами о невозможности 
дальнейшей деятельности 
комсомола.

Каким образом мы будем 
решать эти проблемы? Во- 
первых, реорганизацией аппа
рата. Она необходима. За 
долгие годы фанфар и рапор
томании считалось правиль
ным добиваться увеличения 
различных подразделений ап
парата, занимающихся той 
или иной проблемой. И чем 
уже была проблема, тем не
обходимее было сконцентри
ровать на ней конкретных 
исполнителей. Тем самым 
увеличивалось количество от
делов, секторов и т. д. Это 
привело к усложнению уп
равления «организмом», мест
ничеству, а главное—к умень
шению универсальности ком
сомольского работника, а со
ответственно и к ухудшению 
комплексности в решении 
вопросов.

Прискорбно, ио ряд работ
ников отраслевых (как мы их 
называем) отделов забыли, 
что такое комсомольское соб
рание, отчетно-выборная кам
пания, утеряли навыки орга
низации политической работы 
в комсомольском коллективе... 
Надо сказать, что мы не сей
час прозрели. Еще полтора 
года назад за П пленуме об
кома ВЛКСМ выдвинули за
дачу реорганизации структу
ры аппарата. В чем суть? 
Создать из большого аппарата 
ответор*ов, входящих в орг
отдел, четыре территориаль-' 
ных сектора, подчинив каж
дый из них непосредственно 
одному из секретарей, тем са
мым заставив секретаря об
кома смотреть на тот или 
иной комитет комсомола не 
только с «колокольни» своей 
специализации, да и ответор- 
га сделать, как сейчас гово
рят, «сквозным», отвечающим 
за все проблемы. Это была 
главная задача. Еще ряд за
дач заключался в укрупне
нии отдела НТТМ в соответст
вии с большими перспекти
вами этого направления, в 
сокращении ряда других от
делов за счет передачи ку
раторских функций ответор- 
гам территориальных секто
ров. Эти отделы должны бы
ли сосредоточиться на перс
пективных направлениях. 
Создан был также информа
ционно-методический центр.

Но предложенная тогда мо
дель себя не оправдала. И, 
мое личное мнение, в пер
вую очередь из-за неготовно
сти в то время комсомоль
ских работников. Что ж, от
рицательный результат тоже

Таланты разные бывают. У 
нас самый распространенный 
талант — все обращать в 
шутку. Вот, говорят, сейчас 
арендный подряд сильно в 
моде. Нет, не коллективный— 
тот оказался малоэффекти
вен — арендный. И еще го
ворят, будто эта самая арен
да в короткий срок охватит 
просторы «от Москвы до 
самых до окраин».

Тоже шутят, наверное. По
тому что Урал — это не со
всем край державы, а когда 
я приехала в колхоз имени 
Фрунзе и попросила назвать 
лучшее из звеньев на аренд
ном подряде, .в правлении 
очень долго пытались сооб
разить, откуда бы это у них 
взяться арендаторам. Потом, 
правда, вспомнили: «Э, да и 
правда, есть у нас одно такое 
звено. Туда входят замести
тель председателя по хозяй
ственной части, завгар, води
тель КамАЗа и заведующий 
колхозной машинно-трактор
ной мастерской. Картошку вы
ращивают». Картошку так 
картошку. Мастерская так 
мастерская. Не беда, что кол
лективу — только полгода. 
Главное — арендный подряд.

И вот — мастерская. Беседа 
с доблестным арендным кол
лективом колхоза имени 
Фрунзе:

— Товарищи, давайте по- 

результат. Теперь мы ставим 
перед собой задачу сущест
венного упрощения структу
ры аппарата и имеющихся в 
ней связей. Предлагаем из 
имеющихся десяти подразде
лений сформировать четы
ре ■— по основным задачам, 
поставленным перед комсо
молом XX съездом ВЛКСМ. 
И, конечно, провести эту" ра
боту параллельно с сокра
щением аппарата. Это вторая 

„задача реорганизации. На за
седании бюро обкома ВЛКСМ 
13 октября мы приняли ре
шение сократить аппарат на 
20 человек (что составило 31 
процент общей численности 
ответственных работников). 
Решение это далось нам не 
просто. Какие выбрать кри
терии для сокращения? Кто 
попадет под эти критерии? 
Эти вопросы встали перед 
специально созданной комис
сией. Бюро обкома и комис
сия прекрасно понимали, что 
во многом решают судьбу лю
дей, преданных комсомолу, 
много сделавших для него, 
безусловно людей достойных. 
Тем не менее проблему ре
шать надо. Решили пойти по 
пути омоложения аппарата 
(к сожалению, средний воз
раст работников обкома до
статочно высок — 29 лет). И 
взяли в качестве одного из 
главных критериев при сокра
щении — возраст. Считаем, 
что это путь правильный, в 
любом случае самому заслу
женному и знающему, но ве
ликовозрастному комсомоль
скому работнику труднее по
нимать комсомольцев и слож
нее работать в молодежной 
массе. Прекрасно понимаю, 
больно быть сокращенным. 
Но нужны меры по улучше
нию работы аппарата. Сокра
щение аппарата — одна из 
них.

Параллельно с реорганиза
цией и сокращением аппара
та мы считаем обязательным 
иметь ряд хозрасчетных фор
мирований обкома на наибо
лее важных направлениях 
деятельности. Это — БММТ 
«Спутник», штаб студенче
ских отрядов, центр моло
дежного досуга, спортивно- 
технический центр, экспери
ментальное научно - произ
водственное объединение. Но 
это уже не аппаратчики. Это 
— своего рода молодежные 
творческие предприятия, рож
денные комсомолом и рабо
тающие на самоокупаемости.

Все это — ступени реорга
низации аппарата. Прекрасно 
отдаю себе отчет, что лишь 
ими перестройка в комсомоле 
не исчерпывается. Более того, 
вообще не считаю улучшение 
работы аппарата самым глав
ным в перестройке. Главное— 
изменения в самом Союзе, в 
стиле работы комсомольских 
организаций, выборных ком
сомольских органов, а не в 
аппаратах. Аппаратная реор
ганизация — маленький 
штрих в перестройке, но 
штрих, без которого сложно 
обеспечить изменения во всем 
комсомольском доме.

. А. БАТОВ, 
второй секретарь 
обкома ВЛКСМ.

серьезно о несерьезном

КАРТОШКА С «НАВАРОМ»
говорим о вашей работе ле
том.

«Товарищи» как-то резко 
оказались у дверей «бытов
ки» :

— Это о подряде (ха-ха- 
ха!), что ли? Нет, мы лучше 
пойдем. Хо-хо! Ну его, этот 
подряд...

Русский человек любит 
посмеяться. Директор колхоза 
В. В. Лукин долго искал лю
дей, которые взялись бы 
внедрять в хозяйство аренду. 
Наконец нашел. Валентина 
Алексеевича Чепакова, тогда 
главного инженера, а ныне— 
♦ зама» по хозчасти. Тот сго
ворил еще троих. В июне они 
наконец-то засадили пустой 
участок колхозного поля (ес
ли можно назвать участком 
четыре гектара!

Землю эту никто не удоб
рял, заранее выбрав. Семен
ной фонд заранее тоже никто 
не готовил. Все, что осталось 
для «арендного коллектива» 
после того, как все хозяйст
во отсеялось, — то и в землю 
пошло: несортовой карто
фель, наполовину гниль. Все 
это шло под маркой внед

СКОЛЬКО СТОИТ РЕЗУЛЬТАТ

соревнование

Сорт - первый!
Президиум райкома проф

союза работников агропро
мышленного комплекса и со
вет РАНО Богдановичского 
района подвели итоги социа
листического соревнования 
животноводов за октябрь те
кущего года. Среди мастеров 
машинного доения с присуж
дением переходящего приза 
имени Героя Социалистическо
го Труда А. И. Лихачевой при
знаны. доярки колхоза имени 
Свердлова А. А. Захарова и 
Н. В. Григорьева, получившие 
в прошлом месяце по 447 ки
лограммов молока от коровы. 
Среди молочнотоварных ферм 
района уверенно лидирует кол
лектив Байновской МТФ № 4 
колхоза имени Свердлова — 
там надоено по 408 килограм
мов от каждой коровы.

Среди хозяйств Богданович
ского района победителем 
стал коллектив колхоза имени 
Тимирязева. 98 процентов мо
лока, полученного здесь, сда
но первым сортом.

Богданович.

товары — народу

Новинки 
для кухни

Алюминиевая посуда, элек
троплитки — традиционные 
товары для Камышловского 
завода металлоизделий. На 
сегодня месячный план выпу
ска ТНП — более 350 тысяч 
рублей. Впервые за послед
ние годы все заводчане по
лучают премиальные. Это 
один из положительных ре
зультатов перехода на хоз
расчет. И все-таки проблем 
еще хватает. Но новые усло
вия заставляют строже спра
шивать друг с друга, снимать 
с конвейера изделия, не 
пользующиеся у покупателей 
спросом.

рения новой формы органи
зации труда»

А когда отсеялись — по
шли в правление колхоза и... 
подписали договор об аренд
ном подряде. Что, мол, кол
хоз дает им на сезон семена, 
землю и технику. Хорош до
говор — «после драки». Но 
начальство и новоявленные 
арендаторы только добродуш
но улыбнулись друг другу. 
А чего тут не веселиться?

Чего было не радоваться 
обеим сторонам. И когда од
на из них вежливо намекала 
второй, что сейчас у первой 
стороны нет для второй сво
бодной техники и что пускай 
вторая сторона не просит са- 

,жалку и окучиватель у своих 
соседей, вторая сторона по- 
японски кланялась и просила 
у соседей, выплачивая за 
это определенные суммы, под
делываясь под соседский гра
фик работы. Аренда.

Видимо, настолько хорошо 
посмеялись члены звена, что 
долго не могли без хохота 
видеть свое непроцеженное, 
непрополотое поле. И не ви
дели. До самых сентябрьских 
дождей.

Прежде всего наладили 
связь с институтом ВНИИ- 
торг. Благодаря этому знаем 
лучше спрос на наши изде
лия, прогноз имеется до 1995 
года. Думаем, покупателям 
понравятся оригинальные 
светильники с керамическим 
основанием, которые начнем 
выпускать с 1989-го. К новым 
товарам относится электро
плитка с ТЭНом, металличе
ская посуда с вибронакаткой. 
Только что на прилавках* ка- 
мышловских магазинов по
явилась новинка из наших 
цехов — цедилка для кон
сервирования овощей, фрук
тов, соков. На первых порах 
спрос даже опередил произ
водство, которое, естествен
но, станем наращивать.

Не буду оригинален, ут
верждая: кадры решают все.

Два профессионально-тех
нических училища Камышло
ва готовят специалистов в ос
новном для села и железной 
дороги. Нам же приходится 
набирать молодежь в цехи не
подготовленную. Учим специа
листов сами, развивая на
ставничество, агитируем вы
пускников средних школ при
ходить к нам на металлоза
вод.

В этом году начали рабо
тать молодые конструкторы 
Галина Родионова и Марина 
Викулина. Их инициатив
ность, изобретательность 
очень нужны там, где созда

Дело, глупо начавшись, 
не могло прийти к умному 
завершению. Конечно, столь 
тесно связанные с техникой 
по роду своей профессии лю
ди не собирались вручную 
убирать даже четыре гекта
ра. Но не успело звено по
догнать к прлю комбайн, как 
пошли дожди. Комбайн от
правился обратно. Завхоз, 
завгар, ЗавМТМ и токарь (к 
осени он сменил водителя 
КамАЗа, отправленного в 
командировку) три дня вруч
ную собирали картошку. Не 
правда ли, очень весело? На 
четвертый день на поле при
шли школьники и убрали ос
тавшееся, за что и получили 
свою копейку.

Самым веселым во всей 
этой истории была урожай
ность — 68 центнеров с гек
тара. Нет, смешно, даже для 
нынешней засухи, спрятав в 
каждый гектар 28 центнеров 
картофеля, вытащить лишь 
по 40 центнеров прибыли. 
Ну, и получило звено, ко
нечно, соответствующе смеш
но: тысячу рублей. Неплохая 
пачка, только если не рас
кладывать ее по карманам

Разговор начали о 
судьбе мастера.

— Если заработает систе
ма коллективной ответствен
ности, если каждый по-на
стоящему будет заинтересо
ван в конечном результате, 
то бригада, наверное, смо
жет обойтись без мастера?

•— В принципе такое воз
можно. В принципе. Но сред
ние командиры производства 
будут всегда. — старший ма
стер цеха № 80 Уралмаша 
В. К. Володин размышляет 
пока об очень отдаленной 
перспективе.

Его трудовая биография 
складывалась, можно ска
зать, классически. Поступил 
работать в цех станочником. 
Затем стал мастером, еще 
через пять лет — старшим

ются новые товары для на
рода, где требуются грамот
ные, современно мыслящие 
работники.

В. ЦАПУЛИН, 
заместитель 
начальника 

техотдела завода 
металлоизделий.

Камышлов.

вечер

В «фонд
Чайковского»

Благотворительный вечер, 
организованный Свердловским 
отделением Советокого фонда 
культуры. Алапаевским город
ским отделом культуры, музы
кальной общественностью, про
шел во Дворце культуры Ала
паевского металлургического 
завода.

Произведения Даргомыж
ского и Мусоргского исполнил 
в двух отделениях концерта со
лист Свердловской филармо
нии Сергей Леонтовский 
(бас). Ему аккомпанировала 
Тамара Командовская, всту
пительное слово к концерту 
подготовила музыковед Ирина 
Гранковская. И они по праву 
разделили с певцом аплоди
сменты, которыми наградили 
выступавших любители музы
ки.

Средства, полученные от 
концерта, будут перечислены 
на реставрацию дома-музея 
П. И. Чайковского в Алапаев
ске.

К. ОСИПОВА.
Алапаевск.

анонс

В пользу 
пострадавших

Свой посильный вклад в 
ликвидацию последствий ава
рии на станции Свердловск- 
Сортировочный решили вне
сти и учащиеся средней спе

четырех членов коллектива.
Теперь-то завМТМ Алек

сандр Аркадьевич Коровин 
пожимает плечами: «Да мы 
просто поэкспериментировать 
решили, что это такое аренд
ный подряд».

Поэкспериментировать, ко
нечно, никогда не вредно. 
Настоящий хозяин вряд ли 
пойдет наобум в новом деле. 
Но даже из четырех гектаро-в 
он постарается извлечь мак
симальную выгоду. Выгоду 
для себя, для хозяйства, для 
земли. Взявшись за дело, хо
зяин дождался бы конечного 
результата.

Арендный подряд рассчи
тывает на такого именно хо
зяина, как ни затерто слово. 
Подряд в земледелии требует, 
чтобы пахарь именно жил 
своим полем, и не четыре ме- 
сяца, а весь год. Человек об
служивает поле после своей 
основной работы? С этим 
можно согласиться. Факты 
свидетельствуют, что и за ве
черние часы можно полу
чить урожайность под 300 
центнеров. Но как же часто 
срабатывает у нас стереотип: 
работа по вечерам — это ра

мастером. Об уровне квали
фикации и возможностях 
Валерия свидетельствует та
кой факт из биографии. Ког
да в 1982 году его послали 
в командировку в Индию на 
завод тяжелого машинострое
ния в город Ранчи инструк
тором по токарным и кару
сельным станкам, то по исте
чении двухгодичной команди
ровки он" вернулся уже заме
стителем начальника цеха, 
построенного в Индии...

Два года назад в механи
ческом цехе № 80 Уралма
ша, который обрабатывает 
детали для машин крупной 
серии — буровых установок, 
экскаваторов, дробилок, по
ставили задачу — макси
мально заинтересовать рабо
чих в выполнении номенкла

туры и ритмичной работе.' 
Главным инструментом стал 
метод бригадной организа
ции труда. Сегодня каждый 
из пяти участков, разделен
ных по видам работ и по га
баритам деталей, — единая 
бригада.

Жизнь показала, что цех 
находится на верном пути. 
Коллектив не только вышел 
из аритмии, он стал чувст
вовать «голод» на заготовки, 
учится жить с запасом на 
декаду вперед.

— Два фактора опреде
ляют результат нашей рабо
ты — качество заготовок и 
состояние оборудования, ■— 
говорит Володин, — а они 
далеко не совершенные.

Объективно участок нахо
дится не в лучших условиях: 
устаревшее оборудование, 
большой процент литейных 
дефектов, отсталая техноло
гия. А субъективно?.. В том, 
что участок выходил лучшим 
по итогам цехового и завод
ского соревнования (да, 
здесь, без преувеличения, 
трудятся лучшие станочни
ки), безусловно, сказался та
лант мастера.

— Четкое представление о 
конечном результате, качест
ве продукции и полной ком
плектации сборочных цехов, 
— продолжает Валерий Ко.н-

циальной музыкальной шко
лы при Уральской консер
ватории. Но как это сделать? 
Юные музыканты-профессио
налы решили — только кон
церт! Такой благотворитель
ный вечер, весь сбор от ко
торого поступит на счет 
700972, пройдет в эту пятни
цу', 25 ноября, во Дворце 
культуры металлургов ВИЗа 
областного центра.

Перед зрителями выступят 
камерный оркестр под уп
равлением заслуженного ра
ботника культуры РСФСР 
В. Усминского, солцсты-инст- 
румеиталисты, среди которых 
немало талантливых ребят — 
скрипачей, пианистов, испол
нителей на духовых и на
родных инструментах.

Б. ЮРЬЕВ.

тревожный звонок

Нуль
по математике

Телефон зазвонил под ве
чер.

— Алло. Это редакция? Вас 
беспокоит председатель проф
кома совхоза «Чатлыкоеский» 
Красноуфимского района Ни
колай Федорович Корнилов. 
Не могли бы вы нам помочь?

— Ав чем дело?
— Беда у нас — в школе 

нет учителя математики. Ребя
та занимаются уже третий ме
сяц, и все это время в вось
мых, девятых и десятых клас
сах не было ни одного урока 
алгебры и геометрии. Обра
щались за помощью в район
ный отдел народного образо
вания — безрезультатно. Мо
жет быть, найдется какой-ни
будь специалист, решится к 
нам приехать? Квартиру одно
комнатную, благоустроенную 
дадим сразу.

Да, ситуация. Старшекласс
ники из села Чатлык и близ
лежащих деревень могут ос
таться недоучками по части 
уравнений и формул. Где ты, 
учитель?

О. володов.

бота «неосновная». Неоснов
ная — значит, уже и не 
работа, а так — средство 
шутя получить довесок к 
зарплате. А довесок может 
быть больше, может — мень
ше. О поле, о выгоде хозяй
ства речь вообще не идет.

На будущий год опять со
бирается эта четверка пойти 
на арендный подряд, уже на 
настоящий: взять десять гек
таров песчаных земель, по 
которым легко будет пройти 
комбайну, И договор решили 
уже в ноябре заключить. И 
технику намечают за зиму 
подготовить и взять в собст
венное пользование, с опла
той за амортизацию. Правда, 
не решили еще, чем удоб
рять: заведующий МТМ стоит 
за один торф, а завхоз — 
зй- весь комплекс удобрений. 
И посадят нормальные семе
на, и полоть будут...

Только туго верится во 
все эти «заключат», «подго
товят», «посадят». Как ни 
печально, но причина «обиль
ного» нынешнего урожая и 
зарплаты одна — психоло
гия приработка. Кто-то марки 
собирает, кто-то картины 
малюет, а мы вот подряд 
внедрим. Да еще и «денеж
ку» за это полупим.

Смешно все это. Плакать 
хочется.

В. ЯКУШЕВА.
Туринский район. 

стантинович. — На участке 
под контролем в первую оче
редь находятся договорные 
поставки. За полную комп
лектацию сборки (например, 
выдачу всех деталей для Три
дцати буровых и экскавато
ров) рабочие и ИТР могут 
иметь премию до 36 процен
тов. Ритмичность, комплекта
цию контролируем на протя
жении всех декад, в том чис
ле и двух первых.

— Раньше слесарю за 
смену поступало по десять 
команд, да порой совсем 
разных, ■— рассказывали мне 
рабочие, — сейчас порядка 
больше.

Но до полного хозрасчета 
пока далеко, считает руково
дитель. Свой конечный ре
зультат видим в деталях, ма
шинах. А вот сколько они 
стоят? В целом стоимость 
машины, конечно, известна. 
Но неизвестна в деньгах 
именно наша часть работы. 
Рабочие не знают, имеют 
или нет прибыль в масшта
бах завода.

Один из мудрых как-то 
сказал, что, когда ключ най
ден, дверь не выламывают. 
Ситуация в цехе с бригад
ным подрядом, да и с' гос- 
приемкой, подтверждает это 
изречение. Вот недавний слу
чай: госприемка забраковала 
колесо экскаватора. По всем 
существующим правилам 
старший мастер должен был 
оформить акт о браке, подпи
сать документ во всех ин
станциях вплоть до главного 
инженера, выпустить приказ 
о наказании виновного. Вме
сто всего этого Володин... 
апеллировал в отдел главно
го метролога, а там дефект 
не подтвердили.

— Если рабочий начинает 
работу с неприятностей, то 
можно считать, весь день у 
него скомкан, — подчеркива
ет Валерий.

И в малом, и в большом 
расчете проявляется такое 
необходимое качество, как 
предприимчивость: способ
ность из всех альтернатив
ных решений выбрать един
ственное.

Р. ГИЛЕВА, 
инженер НИИтяжмаша. 

Свердловск.
Фото О. БОНДАРЕВА.

Лауреаты - 
молодые ученые

Стали известны лауреаты 
молодежных премий Свердлов
ского обкома ВЛКСМ, Ураль
ского отделения АН СССР, об
ластного правления научно
инженерного общества в обла
сти науки и техники в 1988 ГО
ДУ-

Первые премии присуждены:
Н. Боткину, А. Суетову, А. Та- 

расьеву, В. Туровой (Институт 
математики и механики УрО 
ЛИ СССР) за работу «Исследо
вания, алгоритмы и программы 
для задач управления»;

А. Богдановичу, Ю. Жданову, 
К. Михалеву, А. Романюхе, 
Ю. Швачко (Институт физики 
металлов УрО АН СССР) за ра
боту «Исследование физиче
ских свойств сверхпроводни
ков методами радиоспектроско
пии»;

А. Липовецксму (Институт ма
шиноведения УрО АН СССР) за 
работу «Свойства прямоуголь
ных укладок и алгоритмы оп
тимального раскроя».

Вторые премии присуждены:
Н. Вандышевой. С. Дедюхину, 

П. Федорову, И. Коробкову 
(Центральный научно - иссле
довательский институт метал
лургии и материалов) за ра
боту «Разработка, исследова
ние и внедрение термодиффу- 
зиозных покрытий с целью 
повышения долговечности де
талей машиностроения»;

И. Леонидову, Я. Блинбвсно- 
ву, Е. Флятау (Институт химии 
УрО АН СССР), К. Крылову (Ин
ститут физики металлов УрО 
АН СССР) за работу «Нестехио« 
метрия, дефектная структура, 
электромассоперенос и тер
могальваномагнитные эффекты 
в сверхпроводящих керамиках»;

М. Волкову (Уральский госу« 
дарственный университет) за 
работу «Многообразия полу« 
групп и колец»;

С. Яковлеву, М. Ригманту (Ин« 
ститут физики металлов УрО 
АН СССР) за работу «Разработ
ка новых неразрушающихся 
физических методов контроля 
качества изделий из ферро« 
магнитных сталей и чугунов 
на основе использования маг
нитоупругих свойств этих ма« 
териалов».

Третьи премии присуждены:
В. Казанцеву, В. Елтышеву, 

И. Чичканову (ВНИИ метроло
гии и стандартных образцов) 
за работу «Разработка стандарт
ных образцов и нормативно- 
техническоц документации для 
метрологического обеспечения 
выпуска и эксплуатации радио
изотопных толщиномеров по
крытия»;

С. Долбину, Л. Фридману, 
А. Богомолову (Уральский по
литехнический институт) за 
работу «Совершенствование 
технологии и оборудования для 
производства холодно-деформи- 
руемых труб»;

В. Путилину (Свердловский 
горный институт) за работу 
«Совершенствование методики 
разведки медноколчеданных 
месторождений Урала на осно
ве геометро - статистического 
моделирования (на примере 
Молодежного месторождения)»;

3. Скрябиной, М. Боброву (Ин
ститут химии УрО АН СССР) 
за работу «Тио-и галогенпроиз- 
водные фторалкилсодержащих 
а— и в — дикарбонильных соеди
нений — новые перспективные 
полупродукты»;

А. Парфенову (Институт элект
рофизики УрО АН СССР) за ра
боту «Теоретическое исследо
вание катодных и прнкатод- 
ных процессов вакуумной дуги»;

С. Беспамятных, П. Наумки- 
ну, А. Петрову, А. Турову, 
Л. Крутовой (НПО «Автоматы- 
ка») за работу «Система «КРАТ»
для автоматического размеще
ния и трассировки двусторон
них печатных плат»;

Б. Красуцкому (Институт эко-
Растений и животных 

УрО АН СССР) за работу «Осо- 
оенности консортивных связей 
насекомых с высшими гриба
ми и концепция -----микоэнтомо-

премии при-
комплексов».

Специальные 
суждены;

В. Лобанову, 
А. Почежерцеву, »_. 
(НПО «Автоматика»! за' рабо! 
ту «Электронное устройство 
автоматического управления 
(истомой .дозирования компо
нентов бетонной смеем «уд.!»-

С. Садыкову (Институт эко- 
логии растений и животных 
УрО АН СССР) за работу «Тео
ретические основы системы 
обеспечения экологической безопасности».

Ю. Низову, 
С. Старинову

Большой группе молодых уче
ных области присуждены ’ 
ощрительные премии.

по-
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языком статистики
человек и закон »

На пороге «дворцов» правосудия
В последнее время в печати можно часто

критическую информацию о том, как какой-то
встретить 

судья в
том или ином спорном вопросе совершил ошибку, плохо 
разобрался в нем. Часто и сами' читатели обращаются в 
газету с жалобами на работу народного суда: Кто-то 
столкнулся с волокитой, с кем-то грубо побеседовали. 
Немало говорено и писано о таком истоке зла, как нику
дышная профессиональная подготовка некоторых верши
телей правосудия, отсутствие «света и чистоты помыс
лов» в их характерах и т. п. Давайте же сегодня «пере
вернем» медаль и глянем на ее обратную сторону: а что 
мешает соответствующим своему высокому предназначе
нию людям как должно исполнять работу народного 
судьи?

—- Что мешает четко и 
без срывов работать, к при
меру. районному народному 
суду? Такой вопрос был за
дан председателю Верх-Исет- 
ского райнарсуда Свердлов
ска Владимиру Николаевичу 
Плюхину.

— Прежде всего я бы вы
делил количественный объем 
дел, рассматриваемых на
родным судьей. Нет возмож
ности спокойно и творчески 
подойти к изучению дела. 
Приходится «прыгать» из 
одного процесса в другой. 
Безошибочно вынести реше
ние в такой спешке довольно 
трудно. Судьи в основном 
работают сверх положенного 
времени.

Вторая проблема — это 
территория, на которой мы 
работаем. Когда-то здесь был 
или склад, или магазин, но 
для работы народного суда 
помещение совершенно не 
приспособлено. На девять су
дей имеется лишь два более- 
менее нормальных зала, ос
тальные очень малы. Три на
родных судьи, в том числе и 
я. вообще не имеют залов су<- 
дебного заседания. Приходит
ся рассматривать дела пря
мо в кабинете. Но пробле
ма упирается не только

написать заявление негде.
Каждый год поднимается 

вопрос о новом здании, но ре
шение проблемы постоянно 
откладывается.

Третья проблема, которую 
я бы выделил—это текучесть 
кадров]. Буквально за послед
ний год уже сменился один 
состав секретарей, квалифи
цированные кадры не закре
пляются. Материального сти-
мула работать нет. 
установлены 19 лет

Оклады 
назад, 
канце-зарплата работника 

лярии' от 70 до 110 рублей. 
Работать здесь можно толь
ко на энтузиазме.

— Владимир Николаевич, 
как в народном суде обстоит 
дело с внедрением новых
технических средств?

— Диктофонизация и

в количество 
из-за узких 
возможности

залов. У нас 
проходов нет 
поставить ска-

компьютеризация народного 
суда, безусловно, облегчила 
бы работу. С помощью ком
пьютера можно было бы бы
стро получать судье любую 
информацию, а не копаться 
по справочникам. Но купить 
тот же компьютер просто не
возможно... из-за отсутствия 
их в продаже. Да что там го
ворить о вещах, в ближай
шем будущем нереальных, у 
нас на шесть судей имеется 
два телефонных номера, а 
на восемь судебных исполни
телей лишь один.

мейки, людям приходит
ся стоять, присесть же,

Прокомментировать ии-
тервью с В. Н. Илюхиным 
мы попросили начальника

отдела юстиции Свердлов
ского облисполкома Генна
дия Петровича Дмитриева.

— Владимир Николаевич 
правильно говорит о нагрузке 
объема дел на каждого на
родного судью. Человек про
сто психологически не успе
вает оттолкнуться от преды
дущего процесса, как ему 
приходится входить в новый. 
Не хватает времени творче
ски изучить дело, где уж тут 
говорить о качестве работы, 
а ведь любой промах судьи— 
это чья-то драма. Выход из 
этой ситуации я вижу в мо
дернизации законодательства, 
его разумном упрощении, то 
есть передаче'части уголов
ных статей в раздел админи
стративных правонарушений, 
что намного бы облегчило .ра
боту судьи. А простое уве
личение количества судей — 
это не выход.

Кто выполняет техниче
скую работу — девочки пос
ле десятилетки, собирающие
ся поступать в юридический 
институт. А работа, выполня
емая ими. имеет очень боль
шое значение. Взять хотя бы 
секретаря судебного заседа
ния, это процессуальное ли
цо. наделенное определенной 
ответственностью. От того, 
как написан протокол, зави
сит немало, в нем скрупулез
но должен отражаться весь 
судебный процесс, запись 
каждой фразы может повли
ять на обжалование приго
вора или решения в област
ной инстанции. Кто не видел, 
как секретарь заседания, не 
отрывая «шарика» от бума
ги, по 5-6, а то и более ча
сов «строчит» протокол. Это 
в наше-то время, когда тех
ника шагнула в пределы фан
тастики!

— Насколько обеспечены 
помещениями правоохрани
тельные органы области, за
нимающиеся юридическим

обслуживанием населения?
— Материальный уровень 

жизни населения растет, лю
ди стали приобретать авто
машины, кооперативные квар-
тиры, дачи все это они
хотят юридически оформить, 
передать наследникам. Они 
идут в нотариальные конто
ры, юридические консульта
ции и что там видят... Во 
всех судах Свердловска нет 
необходимого количества за
лов судебного заседания. В 
Ленинском, Орджоникидзев- 
ском, Верх-Исетском, Ок
тябрьском районах площадь, 
занимаемая судами, в три 
раза меньше необходимой. 
Орджоникидзевский суд во
обще находится в трех местах, 
Октябрьский в двух. А если 
посмотреть внешний и внут
ренний вид зданий, удобность 
их использования... Посмот
рите, где работают судьи. В 
области два с половиной де
сятка судов не имеют нор
мальных условий труда. Сре
ди них Талицкий, Тугулымс-
кий, Шалинский, 
ский. Ирбитский,

Пышмин- 
Нижнет.у-

ринский, Алапаевский и дру
гие, где сложилась особенно 
тяжелая обстановка. Я еще 
не упомянул о юридических 
консультациях и нотариаль
ных конторах. К примеру, в 
Талице юрконсультация зани
мает шесть кв. метров, это в 
восемь раз меньше нормы. В 
Нижней Туре до недавнего 
времени нотконтора занима
ла шесть вместо 51 кв. м 
необходимой для нормаль
ной работы площади. Это 
только цифры. Если вспом
нить о ветхости зданий, о том, 
где они находятся, картина 
станет еще более удручаю
щей. В Ленинском районе 
Свердловска площадь юри
дической консультации 27 кв. 
метров, ровно столько, сколь
ко адвокатов. За столом си
дят по четыре человека, при
бавьте посетителей, а ведь

КАК ПРИРАСТАЕМ
человек пришел посовето
ваться, поделиться сокровен
ным. посвятить адвоката в 
свою тайну. Из Свердлов-- 
ских можно назвать еще и 
юрконсульта'ции Верх-Исет-
ского района, 
цать человек
тридцать 1 
тябрьского,

кв.
где на трид- 

приходится 
метров, Ок-

Орджоникидзев-
ского районов.

— Все это сказывается на 
авторитете правосудия.

—■ Конечно. Авторитет 
этот падает полностью. Су
дебный процесс лишается 
всякого воспитательного зна
чения. В Красноуральске по
строили новое здание народ
ного суда по типовому про
екту, заходишь и сразу чув
ствуешь, куда попал. А что 
чувствует человек, попадая, 
к примеру, в Акитский нар
суд. находящийся на втором 
этаже здания, внизу которо
го располагалась пожарная 
охрана.

За последние годы неодно
кратно принимались реше-
ния по улучшению
ния 
Так,

юридических
положе- 
служб.

три года назад прави-
тельством было принято ре
шение об улучшении условий 
труда нотконтор, загсов’ и 
юридических консультаций. 
Областной Совет народных
депутатов. в свою 
24 сентября того
принял 
вающее

решение,

очередь, 
же года 

указы-
всем местным Со-

ветам выработать соответст
вующие программы по улуч
шению условий труда юрис
тов. Однако повсеместных 
мер не принято. Но надо 
сказать, что в послед
нее время исполнительным 
комитетом областного Сове
та разработаны • меры по 
улучшению положения ор
ганов юстиции. 1 августа 
этого года принято решение 
«О программе улучшения 
материальной базы админи-

стративных организаций
Свердловской области».

— Одной из гарантий ук
репления независимости и 
авторитета народных судей, 
как сказано в резолюции «О 
правовой реформе» XIX парт
конференции. будет измене
ние порядка выборов. Како-
ко ваше мнение 
вопросу?

по этому

НИИ,
Есть много 

в частности.
предложе- 
предлага-

ется выбирать народных су
дей на сессиях городских.
районных Советов, но мы
обеспокоены этим, даже па
сторожены. Конечно, сам
процесс выборов упрощает
ся, но судьи в этом случае 
не будут гарантированы от 
возможного давления на них 
местных властей, ставится 
под сомнение объективность 
судопроизводства. На мой 
взгляд, и это мнение разде
ляют народные судьи, изби
рать их должен областной
Совет народных 

С построением
депутатов, 
правового

государства будет повышать
ся и спрос на юридические 
знания права, а значит, и 
увеличится роль органов, 
занимающихся юридическим 
обслуживанием населения. В 
судах Свердловской области
ежегодно рассматрива ется
свыше 50 тысяч гражданс
ких дел. в юридические кон
сультации только 
обращаются до 
человек, и рост 
будет ускоряться.

за советом 
100 тысяч 
активности 

Для того.
чтобы суды, нотконторы и 
юридические консультации 
полнокровно выполняли свои 
функции, им нужно создать 
для этого нормальные усло
вия труда. Здесь местные Со
веты народных депутатов 
должны повернуться лицом 
к решению насущных мате
риальных проблем правосу
дия.

О. МЕДВЕДЕВ. 
Свердловск.

читатель 
недоумевает

С мылом
для комиссии

В начале года, согласно ре
шению совета общежитий 
Уралмашзавода, за соблюде
ние порядка и чистоты в по
мещениях стали присваивать 
звание «Лучшая комната». К 
дверям победителей прикреп
ляют таблички. И на этом 

• все поощрения кончаются. 
Но мы хотели бы знать, по
чему лучшим жильцам вре
менно не выделять телевизо
ры. холодильники и другую 
бытовую технику? И вообще, 
имеется ли подобный инвен
тарь в общежитиях и для ка
ких целей его используют?

Есть в нашем третьем об
щежитии и наболевшие проб
лемы. Это ремонт. Работы 
периодически ведутся, но 
каждый раз их не доводят до 
конца, потому что пора ме- . 
пять всю канализационную 
систему в корпусе. Низкая 
трудовая дисциплина и у ра
ботников общежития. Этажи 
грязные. Иной раз их убира
ют лишь 2—3 раза в месяц. 
Зато когда собирается прий
ти очередная комиссия для 
проверки, полы начинают 
мыть даже с мылом. Мы счи
таем, что порядок и чистота 
в корпусе должны быть не 
для членов комиссии, а для 
жильцов. Да и проверки 
должны проводиться иначе.

Никудышная пропускная 
система в корпусе. Отсюда— 
воровство, драки, пьянки. А 
заведующий отделом рабо
чих общежитий Уралмашза
вода товарищ Храмцов упор
но не хочет менять пропуск, 
ную систему. О положении в 
нашем корпусе руководство 
завода в курсе дела, но для 
улучшения обстановки поче
му-то ничего не хочет делать.

По поручению группы 
жильцов общежития № 3

Д. ШАХВЕИЗОВ.

читатель 
благодарит

Добрые руки
Мы хотели бы через вашу 

газету выразить огромную 
благодарность от нашей семьи 
коллективу Свердловского оф- 
тальмотравматологич е с к о г о 
центра больницы Скорой ме
дицинской помощи.

Наш сын два месяца , нахо
дился в этой больнице. У него 
травма глаза. Мы, конечно, 
очень за него переживали, но 
он попал в добрые руки. И 
врачи, и медсестры окружили 
его заботой, вниманием. Они 
добры со всеми больными. 
Сердечное спасибо заведующей 
отделением Тамаре Филиппов
не Домахиной, врачам Галине 
Николаевне Шапкиной, Сер
гею Александровичу Коротких, 
Нине Николаевне Красиковой, 
медсестрам Любови Степанов
не Климовой и всему меди
цинскому персоналу. Ведь та
кая травма всегда связана с 
боязнью слепоты. Добрые руки 
медиков помогли, а добрые 
слова спасли от отчаяния.

Семья ТРЕТЬЯКОВЫХ.
Белоярский район.

характер огненной закалки
Челябинская область. Свой первый орден — Красного 

Знамени — Валерин Востротин получил 9 мая 1980 
года. Потом был награжден еще двумя орденами Крас
ной Звезды. За каждой боевой наградой суровые испыта
ния при исполнении интернационального долга в Афгани
стане. В одном из боев он был тяжело ранен. 
Но когда вернулся в строй, снова попросился в Афга
нистан. Приехал в родную часть. Стал комбатом. 
Получил второе ранение. В 1982 поступил в Военную 
академию имени 1VI. В. Фрунзе, закончил ее с отличием, 
так же. как с отличием закончил Свердловское суворов
ское и Рязанское высшее командное воздушно-десантное 
училища.

После учебы принял часть, через год о ней стали го
ворить как о лучшей в воздушно-десантных войсках. Но 
он чувствовал себя в долгу перед однополчанами, по
гибшими в Афганистане. С сентября 1986 он снова в Аф
ганистане. Конечно, это случайное совпадение, что, став 
командиром части, он принял свои первый бой на том са
мом месте, где был тяжело ранен. Тогда он попал в за
саду. На помощь пришли вертолеты. Один сел в ущелье. 
Другой, пока брали на борт Востротина, прикрывал его 
и был сбит. Вот какой ценой спасли жизнь командиру. И 
он сражался не щадя своей жизни. 17 января 1988 foaa 
«Правда» сообщила о присвоении Валерию Востротину 
звания Героя Советского Союза.

Подполковник В. Востротин встречается с рабочими, с 
молодежью, учащимися, рассказывает о своей жизни, о 
товарищах. Он окончил академию имени М. В. Фрунзе, 
командует парашютно-десантной частью.

НА СНИМКЕ: В. А. Востротин на встрече с учащи
мися Каслинского профтехучилища.

Фотохроника ТАСС.

ДЕТЬМИ?
Пристрастно вчитываясь 

в итоговые статистические 
сообщения, которые по мень
шей мере раз в квартал 
появляются в печати, с на
деждой вникая в цифры 
роста, с досадой воспринимая 
социально-экономич е с к и е 
сбои, мы не заметили одной 
беспокойной тенденции: на 
убыль пошло материнство...

Не заметили потому, что 
в больших отчетных сообще
ниях и таблицах зта черта 
нашей жизни не отражается. 
Нет-нет, никто ее уже не 
утаивает. Напротив, внимание 
на это обратил не кто иной, 
как Госкомстат СССР. В об- 
щем-то, и женщина-мать, 
особенно в последнее время, 
не слишком обделена внима
нием государства. Единовре
менное, а для многих еже
месячное пособие, частично 
оплачиваемые отпуска — 
пусть, как говорится, и не 
густо, но ведь и не пусто.

Тем не менее факты — 
вещь упрямая: в 1960 году 
у нас было 3.455 тысяч ма
терей, получавших ежемесяч
ное государственное пособие 
(то есть родивших не менее 
четырех детей), через десять 
лет — 3.211, еще через де
сять — 2.150, а в минувшем 
году — 2.008 тысяч. Причем 
в Российской Федерации их 
число сократилось с. 1.582 
до 402 тысяч, на Украине — 
почти в три раза, а в Бело
руссии — в пять раз. В Уз
бекистане же. в Таджикиста
не и Туркмении — рост в 
несколько раз.

Но это — о многодетных 
матерях. Увы, обшая тенден
ция характерна для рожда
емости вообще. За восемь 
месяцев нынешнего года в 
стране родилось на 105 ты
сяч человек меньше, чем в 
те же прошлогодние месяцы. 
Еще не так давно можно 
было радоваться динамике 
рождаемости: число малы
шей, появившихся на свет, 
на каждые тысячу человек 
населения с 1980 по 1986 
год возросло с 18,3 до 20. А 
в прошлом году — спад: 
19.8. Демографы утверждают, 
что в нынешнем году не 
лучше: общий коэффициент 
рождаемости уже снизился 
до 19,2.

Сказывается прежде всего 
неблагоприятное изменение 
возрастной структуры жен
щины: в их среде меньше 
стала доля молодых, которым, 
как говорится, на роду напи
сано быть метерями. Так что 
тенденция к снижению рож
даемости скорее всего сохра
нится.
Кстати, в разные годы 

«пик» материнства выпадал 
•на разные возрастные группы. 
В начале 60-х годов юных 
мам (в возрасте до 20 лет) 
на каждую тысячу женщин 

’было до 35, сейчас — 44. В 
возрасте 20—24 лет счастье 
материнства переживали тог
да 165 женщин, сейчас, то 
есть в 1986 —1987 годы, — 
193 на тысячу женщин. А 
вот в следующих возрастных 
группах — динамика иная.

У каждой тысячи 25 — 29-лет
них тогда рождался за год 
161 малыш, сейчас — 146. 
Соответственно у 35—39-лет
них — 61 и 34.

Есть у демографов такой 
показатель — специальный 
коэффициент рождаемости. 
Это когда в расчет включа
ются все родившиеся дети, 
а не только те, которые поя
вились на свет у учетной 
возрастной гоуппы — от 15 
до 49 лет. Пока он доволь
но высок — 80 на тысячу 
женщин. Конечно, не рекорд
ный, каким был в начале 
60-х годов (91). но после 
явного спада в середине 60-х 
и в 70-е постоянно, вплоть 
до последнего времени, име
ло склонность к росту.

Правда, не во всех регио
нах. На Украине, в респуб
ликах Прибалтики, в Бело
руссии и Российской Феде
рации он колеблется между 
61 и 68. Зато в Казахстане, 
Азербайджане, в среднеазиат
ских республиках на тысячу 
женщин в год приходится 
102 —187 новорожденных.

И все-таки в целом —< 
спад... Причина, по утверж
дению специалистов, объек
тивная — негативное воздей
ствие возрастной структуры 
женщин. Но так ли уж не
преодолим этот фактор? Де
мографы считают, что на 
стабилизацию деторождае- 
мости могла бы существенно 
повлиять неотложная реали
зация мер, которые пред
усмотрены основными на
правлениями экономического 
и социального развития 
страны на пятилетку, —< 
расширение помощи семьям, 
имеющим детей, увеличение 
продолжительности дородово
го отпуска, частично оплачи
ваемого отпуска женщинам—• 
матерям по уходу за ребен
ком.

Все это верно, но опреде
ленными льготами не изме
нишь уровень и качество 
жизни, сжимающиеся тиски 
дефицита, растущую дорого
визну, которые, хотим мы 
того или нет, влияют на 
жизненные планы семьи.

Впрочем, дети ведь рожда
ются не только в семье. И 

* здесь, как видно, жизненные 
невзгоды серьезной помехой 
не служат. Сейчас почти 
каждый десятый ребенок 
(9,8 процента) появляется на 
свет у женщин, которые не 
состоят в зарегистрирован
ном браке. Не будем поспеш
но «кивать* в сторону эман
сипации: причины глубже, и 
их не мало.

Особенно многЪ внебрачных 
детей рождается в Эстонии 
(22,1 процента от общего чис
ла новорожденных) и в Лат
вии (15,5). Причем в сель
ской местности, где такое 
явление обычно менее рас
пространено, в Эстонии — 
почти каждый третий ребе
нок рождается у женщины, 
в браке не состоящей.

Тут надо вообще-то учиты
вать: по статистике, в стране 
почти 40 процентов малышей, 
появившихся на свет вне 
брака, затем признаются 
отцами* и регистрируются по 
совместному заявлению роди
телей. В. ПЕТРУНЯ,

обозреватель ТАСС.

К теме сохранения исторического лица 
Свердловска наша газета обращалась не 
раз. Еще на памяти дискуссия, развернув
шаяся по поводу строительства здания уп
равления метрополитена на площади 1905 
года.

Потом был занесен ковш экскаватора над 
домом № 18 по ул. Красноармейской. Мо
лодежь встала на его защиту. О перипетиях 
борьбы за дом «На смену!» рассказывала 
в материалах «Надо спасти здание» 
(17.06.87, № 117) и «Очередная потеря?» 
(16.10.87, № 199).

Напомним суть конфликта. В свое время 
было принято решение о расширении гости
ницы «Большой Урал», решение здравое, 
если учитывать дефицит гостиниц в 
Свердловске. Только, похоже, этот «де
фицит» решили ликвидировать одним ма

хом, отдав под гостиничный комплекс це
лый квартал между улицами Мамина-Сиби
ряка и Красноармейской.

В том квартале и находится уникальная 
по своей архитектурной ценности усадьба 
XIX века. Сейчас, правда, мало кто пове
рит, что дом № 18 по ул. Красноармей
ской — архитектурный памятник, а не «эхо 
прошедшей войны». Торец здания разворо
чен, как от бомбового взрыва. Выбоина во 
всю высоту обоих этажей. Пустые глазницы 
окон, сломанная крыша — запустение и 
холод царят здесь.

Чем же дорого свердловчанам это зда
ние? Своей историей? Бывшей красотой, ко
торую они упрямо надеются вернуть себе и 
своим детям? Все так... Но вот само едине
ние с домом — не союз ли это обреченных?

жий помощник уже идет ко 
мне. Глаза виноватые. Опас
но, говорит. Распоряжение, 
говорит. А самим все равно, 
что сносить. Оловянные сол
датики!

«Ну почему все равно?» — 
глаза прячет, а сам за ру
кав оттаскивает.

Еще немного—и сорвусь на 
истерику. Ну вот, уже реву, 
больше от злости и бесси
лия. Такое — бездоказатель
но.

Наконец-то наши!.. И под 
ковш! Ни кирпича не отда
вать!».

А вот еще страничка ив 
дневника. Его автор Анато-

все вернемся живые и невре
димые.

Ночь простояли у костра. 
Кто нашел, на чем сидеть,— 
сидел. Пели песни, разгова
ривали и смеялись. Было 
здорово. Утром шли домой 
по городу, и люди от нас 
шарахались: в телогрейках, с 
закопченными лицами. Так и 
в школу явились. Разумеет
ся, тут же стали героями 
дня, все ребята стали про
ситься с нами в пикет.

ТЕ ДНИ все дышало 
революционной роман

тикой : собирали подписи в 
защиту дома, вывесили пла
кат, призывающий неравно-

жет себе позволить нарушить 
закон, и тех, кто не может. 
Есть закон (имеется в виду 
ст. 39 Закона об охране и 
использовании памятников 
истории и культуры) — зна
чит, нельзя сносить. А сно
сят якобы по распоряжению 
Советской власти. Но власть 
ли советская оказалась про
тив нас, не желающих ли
шиться памяти, или все тот 
же администратор, привык
ший от «имени народа» ре
шать за народ?».

Дальнейшие события все
ляли надежду. На совмест
ном совещании Министерства 
культуры РСФСР и Цент-

ЖИЛ-БЫЛ Дом. Со вто
рой половины XIX ве

ка. Красивый и нарядный, 
окруженный аккуратными 
надворными постройками, он 
радовал глаз и вызывал 
удивление: говорили, что
весь особняк отапливается 
единственной печью, что к не
му проведен первый в городе 
водопровод. Хорошо знали и 
обитателей усадьбы — ека
теринбургского инженера гор
ного лесничества Г. А. Тиме, 
член - корреспондента АН 
СССР, профессора металлур
гии В. Е. Грума-Гржимайло, 
женатого на дочери инжене
ра.

Шли годы. Менялись на
звания улицы, на которой 
стоял Дом: Завальная — 
Солдатская — Красноармей
ская. Пусть меняются. Дело 
не в названии; смысл и зна
чение крохотной улочки бы
ли в том, что она обладала 
Домом. Ему бы стоять и сто
ять, да вот дошли у комму
нальщиков руки и до него.

Единственный недостаток— 
в доме не было канализа
ции — решили «исправить» 
в 1963 году. Для начала сло
мали блоки фундамента с ле
вой стороны Дома, повредив 
старые трубы водоснабжения, 
до этого действовавшие без 
ремонта. С тех пор ново
введенная канализация и 
водопровод периодически ба
рахлили, и в 1965 году рем- 
стройконтора Октябрьского 
района засучила рукава:

БУЛЬДОЗЕР И ДЕМОКРАТИЯ
храни прекрасные черты

старинный пол из двойного 
слоя дубового паркета был 
заменен на современный со 
всеми его «достоинствами», в 
квартирах выложили печи, 
ежегодно выходившие из 
строя...

В результате всех ремон
тов здание было квалифици
ровано горисполкомом как 
ветхое, подлежащее сносу. 
Н.а Дом стали смотреть так, 
как смотрят родственники на 
зажившегося старика. Задор
ная резинка современного 
градостроительства уже на
целилась, чтобы стереть с 
карты города старомодное 
архитектурное строение.

К СЧАСТЬЮ, в природе 
существует закон: вся

кое действие вызывает про
тиводействие. Оно было ока
зано со стороны городского 
отделения ВООПИК и моло
дых энтузиастов.

Строки из обращения: 
«Граждане Свердловска!
Сносится технически со

вершенный, комплексно 
спланированный объект—об
разец высокой строительной 
культуры уральских масте
ров...

Улица Красноармейская 
помнит пугачевское восста
ние, она входит в охранную

зону памятника республи
канского значения — гости
ницы «Большой Урал» и ин
ститута метрологии. Любое 
строительство здесь требует 
согласования в Министерстве 
культуры РСФСР.

Согласования нет.
Проект расширения «Боль

шого Урала» не обсужден в 
Союзе архитекторов. Проект 
морально устарел, т. к. со
ставлен 20 лет назад.

Члены ВООПИК».
Из дневника «Рестравриро- 

ванных эмоций» Марины Юш
ковой, члена клуба полит
песни «Варшавянка» при ДК 
УЗТМ:

«Никого нет, дом уже сно
сят. Что делать? Подойти и 
сказать: «Не сносите, дя
деньки?».

Ковшом не убьет. Может 
пришибить сверху кирпичом 
или вот этой балкой.

...Дяденька, я уже стою, ты 
что — в тюрьму из-за меня 
хочешь? Думаешь, уйду? Не 
понимаешь, что это всерьез? 
Нет, ты остановишься.

Ага, проняло! В респирато
ре, а видно, что матерится. 
Сейчас будет про технику 
безопасности рассказывать. 
Точно. Вперемежку.

...Где же наши? Его-то ры-

лий Шаров, член клуба по
литической песни «Варша
вянка »:

«Вечером (октябрь, 1987 г.), 
как обычно, собрались в клу
бе. Раздался звонок. Звонил 
Андрей, он просил Евгения 
заменить его у дома. В голо
ве повис вопрос: «Что за дом 
и зачем его охраняют?». 
(Сейчас смешно, а тогда по
думал, что Андрей дачу 
сторожит). Приехали куда на
до. Видим старый полураз
рушенный дом, вокруг стро
ительный мусор, неподалеку 
тарахтит экскаватор. Встре
тили своих, клубных. Они 
попросили подежурить ночь 
возле дома. Согласился».

Так родились пикеты. Один 
из пикетчиков, Павел Руда
ков, осенью прошлого года 
еще учился в школе.

— Вспоминаю свою первую 
ночь в пикет.е, — рассказы
вает он.—Вечером сказал ма
ме, куда ухожу из дома. На 
лице — страшное удивление. 
Расстроилась, но отпустила. 
На родителей других ребят 
пришлось оказывать мощный 
прессинг: приходит толпа
человек в семь и горячо 
убеждает «предков», что нас 
не заберет милиция и утром

душных защитить памятник, 
студенты архитектурного ин
ститута обмеряли особняк, 
прикидывая, как его полов
чее отреставрировать; они 
же организовали фотовыстав
ку уничтоженных памятни
ков архитектуры Свердлов
ска.

Рождались проекты даль
нейшей судьбы Дома. Город
ское отделение общества ох
раны памятников истории и 
культуры обратилось в ис
полком Свердловского обла
стного Совета народных де
путатов с просьбой взять дом 
№ 18 на госохрану и пере
дать ВООПИК для восстанов
ления. В дальнейшем здесь 
планировалось создать центр 
патриотического воспитания 
уральцев.

Рок-группа «Наутилус Пом- 
пилиус» готова была подря
диться за немалые деньги, 
отреставрировать дом и соз
дать в нем молодежный 
центр...

Итак, к дому было при
влечено самое пристальное 
внимание. Он стал чуть ли не 
символом демократии.

Запись из дневника:
«Волнует теперь не только 

судьба этого дома, а разде
ление людей на тех, кто мо-

рального совета ВООПИК по 
рассмотрению проекта рекон
струкции гостиницы «Боль
шой Урал» в Свердловске 
(Москва, 31 октября 1987 г.) 
в результате обмена мнения
ми по вопросам реконструк
ции центральной части 
Свердловска было решено:

ПЕРВОЕ. Организовать ши
рокое обсуждение проекта 
с заинтересованными общест
венными организациями го
рода.

ВТОРОЕ. Обсудить вопрос 
на месте.

Созданная управлением 
культуры Свердловского обл
исполкома экспертная ко
миссия по определению исто- 
рико - культурной ценности 
дома решила считать усадь
бу представляющей архитек
турно - градостроительную и 
историческую ценность и ре
комендовать ее для взятия 
на госохрану. Решение было 
принято 20 ноября 1987 
года. Прошел год.
П ОЛУРАЗРУШЕННЫЙ и
■" одинокий Дом выгля

дит сегодня как памятник ад
министративному вандализ
му. Ходят слухи, что особняк 
хотят перенести в другое ме
сто. Официальной информа
ции о его судьбе нет. У тех,

кто стоял в пикетах, на
строение ниже нуля и опти
мизма с гулькин нос.

— Если вновь приедет экс
каватор, я без колебаний 
снова встану под ковш, — 
говорит Андрей Затеев, руко
водитель «Варшавянки», 
но поможет ли это? Руки 
опускаются, когда поду
маешь, что для чиновников 
мой голос и голоса моих то
варищей — ничто.

Большинство ребят из 
«Варшавянки» — мои сверстни
ки. Но невольно они во мне 
вызывают чувство уважения: 
не те ли среди них, кого мы 
чуть ли не в мечтах взлеле
яли, в проклятые нами же 
годы «вещнего рабства» — 
честные, умные, смелые? Те, 
что готовы взять ответствен
ность и за судьбу города, и 
за наш завтрашний день?

Прибавим к ним как мини
мум Три тысячи подписав
шихся под обращением в обл
исполком сохранить, спасти 
Дом. Неужели вера в спра
ведливость этих тысяч ока
жется погребена под остан
ками усадьбы... Как погребе
ны, точнее, уже раздавлены 
бюрократическим прессом 
оказались вера, надежда, же
лание решить что-то само
стоятельно поколения 60-х, 
70-х...

Четвертый год идет пере
стройка в стране. Что возь
мет верх—административный 
бульдозер или демократия? 
Народовластие — так это 
слово переводится с грече
ского.

«Реставрированные эмо
ции» — назвала свои днев
никовые записи Марина Юш
кова. Что ж, реставрировать 
нам действительно сегодня 
нужно многое. В том числе и 
память, и совесть, и то, все 
еще во многом лишь декла
рируемое, «чувство ответст
венности перед грядущими 
поколениями»... Вот оно, «на
грянувшее» поколение, при
шло... к полуразрушенному 
Дому: «Дяденька, я уже
стою... Думаешь, уйду? Не 
понимаешь, что это всерьез?».

А. ГУМЕРОВА.
Свердловск.
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НА СМЕНУ!

АПН
СООБЩАЮТ •••••••••••••••••••••••••••••••••••••••

ЯПОНСКИЙ ЭКОНОМИСТ О МОСКВЕ
Профессор Накамура, преподающий в Осакском универси

тете экономическую географию, неплохо знает Советский 
Союз, неоднократно бывал в нашей стране. В конце прош
лого года по приглашению АПН он посетил советскую сто
лицу. Многочисленные материалы, собранные им в ходе этой 
поездки, и легли в основу книги «Москва», вышедшей в се
рии «Крупнейшие города мира».

Японский экономист отмеча
ет бросившиеся ему в глаза 
различные узкие места и не
увязки в развитии городского 
хозяйства Москвы. Едва ли не 
на каждой , странице книги 
мелькает слово «фусоку» — 
«нехватка». Москве не хватает 
жилья и автотранспорта, рабо
чих рук и очистных сооруже
ний... Одной из наиболее ост
рых проблем советской столи
цы японский профессор счи
тает бурный рост населения. 
По Генеральному плану разви
тия и реконструкции Москвы 
население города должно до
стигнуть 8 миллионов человек 
к 1990 году. На самом деле 
восьмимиллионная отметка 
была превзойдена на 11 лет 
раньше — в 1979 году, что на
ложило негативный отпечаток 
на развитие ряда сфер город
ского хозяйства. За ростом

населения не поспевают тран
спортная сеть, жилищное 
строительство, службы быта, 
ухудшился баланс энерго- и 
водоснабжения.

В то же время рост населе
ния отнюдь не обеспечивает 
не только избыточной, но и 
абсолютно необходимой рабо
чей силы. Высокая концентра
ция промышленности, государ
ственных, общественных, куль
турных учреждений в столице 
обусловила острую нехватку 
рабочих рук. По подсчетам 
Т. Накамуры, ежегодно Моск
ве не хватает до ста тысяч лю
дей различных специальностей.

Это особенно остро ставит 
вопрос о привлечении к об
щественно полезной деятель
ности таких категорий населе
ния, как пенсионеры, женщи
ны, студенты. Цифры, приво
димые Накамурой, не могут

не заинтересовать японского 
читателя. Ведь известно, что 
японские предприниматели без 
промедления увольняют рабо
чих и служащих, достигших 
пенсионного возраста. Неред
ко полные сил и энергии люди 
оказываются за бортом жизни, 
прозябают на скромную пен
сию или сбережения, а то и на 
иждивении детей. В Москве, 
отмечает Накамура, до трети 
пенсионеров продолжают тру
диться на государственных 
предприятиях и в обществен
ных учреждениях и составляют 
10 процентов всей рабочей си
лы в городе.

С не меньшим вниманием 
японский экономист останав
ливается и на другой теме, 
представляющей обычно повы
шенный интерес для японцев. 
Охрана окружающей среды, 
степень загрязненности возду
ха, воды, земли, объем «зе
леных легких» города -— тут 
есть много позиций, вызываю
щих иногда недоумение, но 
чаще неприкрытую зависть у 
жителей ( японских городов. 
Так, по данным Накамуры, 
площадь городских парков,

скверов Москвы, ее «зеленого 
пояса» исчисляется в 49 тысяч 
гектаров, что в пересчете на 
одного жителя города состав
ляет фантастическую для япон
цев цифру — 60 квадратных 
метров. В то же время нера
циональное использование зе
мельных площадей под про
мышленное и гражданское 
строительство (так, в промыш
ленной зоне Москвы земля ис
пользуется на 30—40 процен
тов, хотя оптимальная норма 
в полтора раза выше) привело 
к тому, что участки под жилую 
застройку стали отводиться в 
зеленой зоне, нанося ей за
метный ущерб.

Некоторое недоумение у 
японского экономиста вызва
ло явное отставание Москвы 
в использовании подземного 
пространства. Речь идет не 
только о проблел'эх развития 
метрополитена, но и об отсут
ствии столь характерной для 
крупных западных и японских 
городов обширной сети под
земных торговых и развлека
тельных центров, гаражей, 
складов и т. п. Городские вла
сти Москвы явно недооцени

вают возможности расширения 
функций подземных пешеход
ных переходов и площадей за 
счет размещения там магази
нов, киосков, некоторых служб 
быта, кафе. Для советской сто
лицы, страдающей зимой от 
сильных снегопадов, отапли
ваемые подземные улицы, 
площади, подземные кварталы, 
такие, например, как в Токио 
или Осаке, могут стать притя
гательными центрами для на
селения.

Следуя традициям японской 
публицистики, профессор На
камура избегает навязывать 
читателю какие-либо собствен
ные выводы. Убеждать долж
ны не сло-ва, а цифры, факты, 
статистика. Важно лишь вы
строить эти данные в логиче
ский ряд. И логика рассужде
ний японского экономиста на
талкивает на один вывод. Го
сударственная собственность 
на землю, отсутствие (или 
крайне незначительный про
цент) частного предпринима
тельства, плановые основы 
экономики и градостроитель
ства позволяют москвичам до
вольно быстро и эффективно 
разрешать проблемы, абсо
лютно непреодолимые для ме
гаполисов капиталистических 
стран. Недостатки, обусловлен
ные застоем в общественной 
и экономической жизни стра
ны в предыдущие годы, есте
ственно, сказались и на раз
витии Москвы. Однако огром
ный потенциал, заложенный в 
социалистическом строе, поз
воляет с уверенностью гово
рить, что эти недостатки уст
ранимы, что к позитивному 
опыту Москвы следует при
смотреться специалистам мно
гих стран мира.

А. ЛАЗАРЕВ, 
обозреватель АПН.

24 ноября — 70 лет со дня основания Коммунистической пар

тии Венгрии. Ее преемница — Венгерская социалистическая ра
бочая партия — образована в 1956 году.

ГОДЫ БОРЬБЫ И ТРУДА

в несколько, 
строк

СОФИЯ. «Знаменательное 
событие в советско-индийских 
отношениях*, «Дели — Моск
ва: стремление к упрочению 
позитивных процессов*, «Но
вый этап в развитии дружест
венных отношений* — под 
такими заголовками публику
ют сообщения болгарские га
зеты. «Для визита характер
на сердечная атмосфера 
встреч и бесед между руко
водителями СССР и Индии*, 
— констатирует «Работнике- 
ско дело».

ВАР,ШАВА. «Второй в тече
ние неполных двух лет визит 
советского руководителя в 
Дели свидетельствует не толь
ко о его явных симпатиях к 
этой стране, но и о том поли
тическом значении, какое 
Советский Союз придает Ин
дии, — пишет «Жиче Варша
вы». — Судя по горячей и 
торжественной встрече, устро
енной в Дели советскому го
стю, он находится у добрых 
друзей. Важно отметить, что 
визит М. С. Горбачева прихо
дится на переломный период 
в жизни субконтинента и всей 
Азии. Вывод советских войск 
из Афганистана, победа оппо- 
зицш1 в Пакистане, ожидае
мая в будущем году советско- 
китайская встреча на высшем

К<исс Европа-88

Победительницей европейского конкурса красоты, состояв- Е. Чиличкина работает лаборантом во 2-ом медицинском ин- 
шегося в Хельсинки, стала девятнадцатилетняя москвичка Ека- статуте.
терина Чиличкина. Летом этого года она завоевала приз зри- НА СНИМКЕ: Екатерина Чиличкина (в центре) на конкур-
тельских симпатий на конкурсе «Московская красавица». се «Московская красавица». (Фотохроника ТАСС).

24 ноября исполняется семьдесят лет с 
того дня, когда под руководством Бела Куна 
была, образована Коммунистическая пар
тия Венгрии (КПВ). В 1918 году, в период 
зарождения революционной партии, страна 
еще входила в состав Австро-Венгерской им
перии. Эта монархия занимала второе место 
в Европе по численности населения (52 мил. 
Лиона человек) и третье место по террито
рии (650 тыс. кв. км). В европейской поли
тической системе империя стояла на сторо
не Германии, на правах ее все более подчи
няемого с течением времени союзника.

Ослабление монархии было вызвано ря
дом факторов. Политическая система уста
рела, социальное устройство характеризова
лось ярко выраженной вассальной зависи
мостью. На территории Венгрии проживал 
тогда 21 миллион человек, из них лишь де
вять миллионов венгров. Еще до начала пер
вой мировой войны пролетариат превратил
ся в значительную политическую силу. Ра
бочий класс создал в Венгрии свои самосто
ятельные организации. С 1890 года сущест
вовала Венгерская социал-демократическая 
партия, действовали профсоюзы. Социал- 
демократия в 1911 году вступила в союз с 
партиями мелкобуржуазного типа. Их об
щая цель состояла в том, чтобы, добившись 
введения всеобщего избирательного права, 
завоевать большинство в парламенте. Эта 
коалиция признала своим вождем Михая 
Карони — «венгерского Керенского».

С октября до конца 1918 года бурные со
бытия международной и внутренней полити
ческой жизни так быстро следовали одно за 
другим, что выработанные политические 
программы не поспевали за меняющимися, 
часто противоречащими им обстоятельства
ми.

16 октября 1918 года в парламенте было 
объявлено, что война проиграна. 25 октяб
ря из представителей двух мелкобуржуазных 
партий и Венгерской социал-демократиче
ской партии был образован Венгерский На
циональный совет. 30 октября в результате 
вооруженного восстания победила буржуаз
но-демократическая революция. 31 октября 
было образовано и приступило к работе 
коалиционное правительство во главе с Ми
хаем Каройи. 13 ноября состоялось подпи
сание белградского военного пакта, по ко
торому Венгрия была отнесена к побежден
ным странам и подчинена державам-победи
тельницам; было предписано также посте
пенно освободить территории, где проживали 
национальные меньшинства. 16 ноября Венг
рия была провозглашена республикой. В 
последующие недели были приняты законы 
о гражданских свободах, избирательном пра
ве, национальном самоуправлении и ряд 
других.

Поначалу казалось, что программа Каройи 
может быть осуществлена, однако постепен
но выявились ее слабости. Антанта вела се
бя как всевластный победитель. Враждебно 
выступил и ряд соседних государств. В кон. 
це декабря 1918 года была оккупирована 
значительная часть государственной терри
тории с многомиллионным венгерским насе
лением.

Решающее слово в сложившейся ситуации 
сказали венгерские военнопленные-интерна
ционалисты во главе с Бела Куном, которые 
на примере Октября в России поняли, что 
путь к пролетарской революции лежит че
рез создание самостоятельной революцион- • 
ной рабочей партии. Возвратившиеся на ро
дину венгерские коммунисты считали своей 
важнейшей задачей организацию новой пар
тии. 17 ноября Бела Кун прибыл в Буда
пешт, где начал переговоры о создании пар

тии не только с небольшими группами со
циалистов вне БСДП, но и с влиятельными 
профсоюзными лидерами. Об организации 
Коммунистической партии Венгрии было 
объявлено 24 ноября 1918 года на пред
ставительном собрании. Председателем пар
тии стал Бела Кун.

Программа КПВ с самого начала отража
ла единство национальных интересов и це
лей общественного прогресса. Программа 

„учитывала не только актуальные на тот 
момент, но и перспективные задачи. Партия 
выступила за союз с Советской Россией. На 
передний план выдвигался вопрос о проле
тарской революции. В программе подчерки
валось, что с помощью Советов рабочих и 
солдатских депутатов можно взять власть, 
если оппозиция в социал-демократической 
партии заключит союз с коммунистами. В 
качестве первых шагов партия настаивала 
на введении рабочего контроля на предприя
тиях, выступала за единство профсоюзов, 
требовала, чтобы и коммунисты могли всту
пать в профсоюзы. В вопросе о земельной 
реформе была поставлена задача раздела 
крупных и средних земельных владений.

Коммунистическая партия Венгрии стано
вилась влиятельной силой в масштабах всей 
страны. Она готовила революционные массы 
к взятию власти, затем, после провозгла
шения Венгерской Советской Республики, к 
созданию основ нового общества, к укрепле
нию его обороны.

В последующий период партия выступила 
инициатором создания антифашистского на
родного фронта, руководила вооруженным 
сопротивлением патриотических сил в годы 
второй мировой воины. После освобождения 
страны от фашизма реорганизованная ком
партия стала руководящей силой социали
стической революции.

Более четырех десятилетий развития Венг
рии по пути социализма свидетельствует о 
том, что коммунисты успешно следуют поли
тическим заветам основателей партии, учи
тывают в своей стратегии меняющиеся обсто
ятельства. Так, страна смогла выйти из кри
зиса, вызванного культом личности, а в 
1956—1957 годах преодолеть последствия 
контрреволюционного мятежа. В ноябре 
1956 года партия была реорганизована и 
приняла нынешнее название — Венгерская 
социалистическая рабочая партия.

В 1968 году была введена новая система 
управления экономикой, знаменовавшая со
бой новый этап на пути социально-экономи
ческого развития страны. Этот период харак
теризуется быстрым ростом благосостояния 
трудящихся, подъемом экономики, науки и 
культуры.

Особое значение имеет состоявшаяся в 
мае 1988 года конференция Венгерской со
циалистической рабочей партии. На ней бы
ло принято решение ускорить реформу эко
номики, шла речь о глубокой перестройке 
политической системы. С учетом сформули
рованных на конференции целей осуществле
но обновление состава руководящих органов 
партии и государства. Возвращаясь к ленин
ским принципам руководства, деятельность 
партии, внутрипартийная жизнь становятся 
демократичнее, расширяются возможности 
непосредственного участия членов партии в 
формировании ее политики, более открыты
ми становятся отношения с беспартийными, 
происходит разделение функций между об
щественными организациями и государст
венными органами управления.

Г. КРОНШТЕЙН, 
венгерский публицист. 
(Будапресс — АПН).

Будапешт.

уровне — все это формирует 
новый уклад в регионе, меня
ет старые акценты и пробуж
дает надежды».

ПАРИЖ. «Визит стал но
вым подтверждением глубо
ких дружественных связей 
между двумя странами, — от
мечает «Монд». — В Индии 
высоко ценят оказываемую 
Советским Союзом помощь, 
отмечают огромную важность 
двустороннего сотрудничест
ва. Встречи на высшем уров
не руководителей этих двух 
держав имеют регулярный 
характер, что демонстрирует 
стабильность их связей. Важ
но также и то. что в Индии, 
особенно среди интеллиген
ции, не забывают и того фак
та исторического значения, 
что именно СССР внес решаю
щий вклад в становление ин
дийской национальной тяже
лой индустрии».

ЛОНДОН. «Пребывание 
М. Горбачева в Дели прохо
дило на фоне благоприятной 
реакции Индии в связи с вы
водом части советских войск 
из Афганистана, — констати
рует «Дейли телеграф». — 
Этот шаг Москвы восприни
мается индийцами как свиде
тельство искреннего стремле
ния советского руководителя 
к урегулированию в регионе».

Резюме английской «Фай- 
нэншл тайме»: «Традиционно 
тесные отношения между Мо
сквой и Дели в результате 
нынешнего визита М. Горба
чева поднялись на качествен
но новый уровень».

ДЕЛИ. «Советско-индийская 
встреча в верхах началась с 
подтверждения двумя держа
вами их твердой решимости 
способствовать дальнейшему 
укреплению и расширению 
двусторонних отношений, — 
отмечает близкая к прави
тельственным кругам газета 
«Нэшнл геральд». — М. С. 
Горбачев твердо дал понять, 
что СССР не изменит приори
тетов и не охладеет к Ин
дии».

МАНАГУА. Солидарность с 
никарагуанским народом, по
страдавшим от тропического 
урагана «Джоан», выразил 
находящийся в Манагуа мэр 
Амстердама Эд ван Тийн. От 
имени голландского народа 
он передал городским вла
стям Манагуа 50 тысяч фло
ринов, собранных жителями 
нидерландской столицы для 
пострадавших от стихийного 
бедствия.

(ТАСС).

РАБОЧИЕ АРИСТОКРАТЫ
Рассказ об опыте одной из испанских компаний
В каких условиях трудятся рабочие в западных странах? Ка

ковы условия их жизни? Каково в развитых странах социаль
ное обеспечение? Представления об этом у наших читателей, 
нак правило, довольно расплывчатые. У нас много писалось о 
безработице и социальной незащищенности в странах Запа
да. Действительно, существует и безработица и нищета. Но 
в то же врэмя есть определенная категория трудящихся, ко
торые живут совсем неплохо. Примером тому могут служить 
рабочие испанской компании «ИНТЕЛСА», которые сами себя 
относят к «рабочей аристократии» страны.

Что такое «ИНТЕЛСА»
«ИНТЕЛСА. была создана 

в 1970 году в результате пе
реговоров о техническом сот
рудничестве между Нацио
нальной телефонной компани
ей Испании и шведской фир
мой «ТЕЛЕФОНАКТИЕБОЛА- 
ГЕТ Л. М. ЭРИКССОН». В 
прошлом году «ИНТЕЛСА» 
полностью перешла в руки 
группы Эрикссон, которая 
входит в число ста крупней
ших европейских фирм. Это 
одна из старейших фирм Ев
ропы: она была создана Лар
сом Магнусом Эрикссоном 
I апреля 1876 года. Интерес
но, что в 1897 году Л. М. 
Эрикссон построил телефон
ную фабрику в Петербурге. 
Причем дела пошли настоль
ко успешно, что он даже по
думывал полностью перенести 
деятельность фирмы в столи
цу Российской империи. Фир
ма Эрикссона выпустила пер
вый а мире настольный теле
фон. В настоящее время она 
считается одним из лидеров 
в области телекоммуникаций.

Незапланированный визит
В проспектах, выпускаемых 

фирмой, говорилось, что» часть 
ее продукции (шесть процен
тов) используется в сфере обо
роны, и в связи с этим мне 
представлялась нереальной 
возможность визита советско
го журналиста на ее пред
приятие.

Но на днях представители 
профсоюзного комитета ком
пании пригласили меня про
вести беседу о перестройке в 
СССР. (В скобках замечу, что 
происходящие в нашей стра
не перемены вызывают боль
шой интерес в Испании, и 
приглашения выступить с 
лекциями или беседами по
ступают довольно часто).

...Местечко Леганес, где на
ходится предприятие фирмы 
«ИНТЕЛСА», приблизитель

но в двадцати километрах к 
юго-западу от Мадрида. Быст
рая проверка документов в 
проходной предприятия, и в-от 
на лацкане моего пиджака 
появляется бирка со словом 
«гость». Встречающие меня 
члены профсоюзного комитета 
говорят, что они договорились 
с администрацией и покажут 
мне производство, но сначала 
приглашают пройти в один из 
«основных цехов» — в сто
ловую, поскольку начался 
обед.

В столовой
Одноэтажное здание столо

вой вытянулось в длину, на
верное, не меньше чем на сто 
метров. На два крыла раз
махнулись огромные обеден
ные залы, посредине находит
ся кухня. Раздача блю^ идет 
на две стороны. Здесь само
обслуживание. Берем подносы 
и запечатанные в целлофано
вый пакет столовые приборы. 
Меню разнообразно: несколь
ко видов десерта, фрукты, 
кефир, затем два вторых 
блюда, одно из курицы, одно 
из рыбы, два вида супа, не
сколько сортов хлеба, мине
ральная вода, фанта, кока-ко
ла, пиво. Ограничений в коли
честве блюд и напитков ника
ких: бери чего хочешь и 
сколько хочешь. Фирма дает 
столовой довольно большую 
дотацию. Рабочие приобрета
ют на обед талоны за весьма 
символическую для Испании 
плату. Значительно худший 
и по качеству и по разнооб
разию блюд обед в любой 
«забегаловке» обойдется раз 
в пять дороже. В столовой в 
общем зале обедают все: от 
ученика до высших руководи
телей предприятия. Во время 
обеда в зал пришла группа 
инженеров с одним из заме
стителей директора.

Радушные хозяева расска
зали, что они входят, если 
использовать нашу термино
логию, в объединенный проф

ком. Объединенный потому, 
что в его составе пропорцио
нально представлены различ
ные профсоюзы. Рабочие ко
миссии, Всеобщий союз тру
дящихся, Национальный союз 
трудящихся и другие. Всего 
профком насчитывает 23 че
ловека, в том числе двух 
представителей от ИТР. Гла
венствующую роль в нем’ в 
настоящее время играют «Ра
бочие комиссии»..

За нашим столом собрались 
представители разных проф
союзов, что, кстати, до недав
них пор было нечастым явле
нием в Испании. Разговор пе
реходил от одной темы к дру
гой, но неизменно, когда хо
зяева на какое-то мгновение 
забывали о моем присутствии, 
он заострялся на волнующей 
их проблеме: подписании в 
скором времени нового кол
лективного договора.

Дело в том, что правитель
ство с целью уменьшения без
работицы среди ■ молодежи 
различным образом стимули
рует прием на работу юно
шей и девушек, и. в первую 
очередь тех, кому еще не уда
лось начать трудовую дея
тельность. В этом случае 
предприниматели делают зна
чительно меньшие отчисле
ния на социальное страхова
ние, и даже львиная доля 
зарплаты новичков покрыва
ется за счет государственных 
средств. Однако период льгот 
ограничен шестью месяцамй. 
Вот хозяева и подписывают 
временные контракты, чтобы 
постоянно иметь дешевую ра
бочую силу. Их мало волну
ет судьба тех, кто был счаст
лив обрести работу, а затем, 
едва познав вкус труда, бес- 
жалостно выбрасывается на 
улицу.

...На обед в «ИНТЕЛСА» 
отпускается сорок пять ми
нут. Столовая пустеет. Под
нимаемся и мы из-за стола.

В цехах
Выходим из столовой. На

против возвышается здание 
административного корпуса. 
У подъезда стоят две маши
ны «скорой помощи». Спра
шиваю: «Что произошло, не
счастный случай?»

— Нет, — отвечают мне.—

Здесь расположен наш мед
пункт, около которого посто
янно дежурят «скорые». В 
нашем медпункте 3 врача и 4 
медсестры. Они дают бесплат
ные консультации в. случае 
недомогания пли болезни и, 
конечно, сразу готовы прий
ти на помощь в случае трав
мы.

По больничному листу не
зависимо от стажа работы 
оплачивается 100 процентов 
зарплаты. В случае тяжелой 
болезни первые шесть меся
цев оплата бюллетеня произ
водится за счет предприятия, 
а последующие восемнадцать 
месяцев — из фонда социаль
ного страхования. Затем рас
сматривается вопрос об ин
валидности. Могут дать вре
менную инвалидность — до 
6 лет. И в этом случае тру
дящийся получает сто про
центов своей последней зар
платы.,.

Просторные, оснащенные 
климатическими установка
ми, залитые мягким светом 
цехи разбиты на участки, во 
главе каждого из них стоит 
мастер. Его стол в непосред
ственной близости от станков 
или автоматических линий. 
Никаких перегородок или за
кутков для кабинета.

У входа в каждый цех ус
тановлены автоматические 
часы, контролирующие время 
прихода и ухода с работы. 
Причем рабочий обязан на 
своей карточке отбить не 
только время обеденного пе
рерыва, но и всех отлучек из 
цеха в’ течение дня. Рабочий 
день начинается в 7.30 утра, 
заканчивается в 16.12. Дает
ся один льготный час для 
опоздавших, который они 
обязаны отработать после за
вершения смены. Но если ра
бочий опоздал хотя бы на од
ну минуту после «льготного» 
часа, то есть пришел в 8.31, 
то ему засчитывается час 
прогула, высчитываемый из 
зарплаты. Его также лишают 
права на дополнительные зар
платы. По трудовому законо
дательству в Испании в год 
выплачивается 15 зарплат.

Минимальная зарплата на 
«ИНТЕЛСА» 81666 песет, что 
по официальному курсу со
ставляет 406 рублей. При пе
ревыполнении норм еще до-

полнительно выплачивается 
15 тысяч песет. Инженеры и 
другие дипломированные спе
циалисты получают 200 000 
песет в месяц. За пятнадца
тилетний стаж работы им вы
плачивается в месяц еще 
5200 песет.

Отпуск у всех тружеников 
предприятия составляет 22 
рабочих дня без учета суббэт 
и воскресений. После четыр
надцатилетнего трудового 
стажа к отпуску дополнитель
но приплюсовываются три 
дня.

В профкоме
Несколько длинных кори

доров привели нас в помеще
ние профкома. В каждом из 
коридоров стояли автоматы, 
выдающие за плату черный 
кофе, кофе с молоком, какао, 
прохладительные напитки.

Рядом с профкомом нахо
дится библиотека, куда мы 
заглянули по' пути, а также 
небольшое фотоателье, где 
можно приобрести пленки, 
сдать их в проявку и полу
чить отпечатки фотографий.

В профкоме мне расска
зали, что их гордостью явля
ется культсектор. Его здесь 
называют «группой предприя
тия». Она имеет собственное 
руководство во главе с пред
седателем, его заместителем 
и казначеем. Денежный фонд 
образуют членские взносы 
(на предприятии работают 
2800 человек, из них 2000 яв
ляются членами «группы»), а 
также ассигнования фирмы. 
В этом году, согласно коллек
тивному договору, она переве
ла в фонд 7 миллионов песет.

«Группа» занимается орга
низацией досуга трудящихся: 
устраивает спортивные сорев
нования, культпоходы в му
зеи и экскурсии по достопри
мечательным местам Мадри
да и других городов Испании, 
вылазки на лоно природы, 
различные выставки, в том 
числе детского рисунка, вы
езды на рыбную ловлю и охо
ту... Организуются и зару
бежные турпоездки. В частно
сти, в этом году три группы 
туристов «ИНТЕЛСА» побы
вали в Советском Союзе.

По дороге в Мадрид, сидя 
за рулем машины, я вновь и 
вновь осмысливаю все увиден
ное и услышанное. Мне хоте
лось еще раз побывать на 
«ИНТЕЛСЕ» и продолжить 
знакомство.

И. НЕМИРА, 
соб. корр. АПН.

Мадрид.

Калейдоскоп

Начинали еще 

братья Гримм
В Берлинском центральном 

институте языковедения хра
нится уникальное научное про
изведение, работа над которым 
продолжается... 150 лет.

6 октября 1838 года Якоб и 
Вильгельм Гримм, известные 
во всем мире как сказочники, 
предложили... издателю Гирце- 
лю подготовить словарь, кото
рый давал бы полное представ
ление о том, как говорят раз
личные слои населения Герма
нии. Идея понравилась. Удари
ли по рукам.

Братья Гримм трудились с 
большим энтузиазмом. Нашлось 
у них и немало добровольных 
помощников, среди которых бы
ли известные писатели и по
эты. Сообща им удалось со
брать свыше 600 тысяч пояс
нений к различным словам. Но 
этого оказалось достаточно 
лишь для того, чтобы охватить 
первые буквы алфавита.

После смерти братьев Гримм, 
их работу продолжали друзья, 
передавая это уникальное про
изведение, как эстафету, из по
коления в поколение. В 1960 го
ду вышел в свет последний из

32 томов. Но и после этого фи
лологи ГДР и западногерман
ского города Геттинген не пре
кращали свой неутомимый лин
гвистический поиск, обога
щая словарь все новыми и но
выми находками.

В настоящее время словарь, 
задуманный братьями Гримм, 
включает свыше 200 тысяч 
слов, к которым дано около 4 
миллионов толкований. Для 
сравнения: специалисты под
считали, что великий Гете ис
пользовал в своих произведе
ниях около 80 тысяч слов.

...А кошки лучше
Кошки превзошли собак по 

популярности среди американ
цев и стали самыми любимы
ми ДОМаШНИМИ ЖИВОТНЫМИ в 
США. Об этом со всем автори
тетом заявила такая организа
ция, нак американская ветери'- 
нарная медицинская ассоциа
ция. По ее данным, число но
шен в США в конце 1987 г. до
стигло 54,6 миллиона, в то 
время нак в стране насчитыва
лось 52.4 миллиона собак.

Популярность четвероногих 
домашних животных у амери
канцев пытаются оспаривать 
птицы. По данным ассоциации, 
в период с 1983 по 1987 год 
численность пернатых, живу
щих в домах американцев, воз
росла на 24 процента и достиг
ла почти 13 миллионов.

Ь э,м м^и семии . ............. мз городка
мендризио на юге Швейцарии буквально не закрывается. Со- 
седи спешат подивиться на гигантскую морковку, выращен
ную Фабио Бьянки. Вес великанши — 1 кг 125 г. Гордость на
чинающего огородника вполне понятна, ведь даже опытным 
садоводам фортуна улыбается не часто.

НА СНИМКЕ: Фабио Бьянки демонстрирует чудо-морковь.
Телефото АП — ТАСС.
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НА СМЕНУ!

клуб мастеров и чемпионов
«ЖИЗНЬ НЕ КОНЧАЕТСЯ...»

Припев этой песни, прозвучавшей в исполнении артиста 
театра и нино Олега Чайки, стал лейтмотивом этого вечера. 
Вечера торжественных проводов выдающегося мастера совет
ского хоккея, свердловчанина Виктора Александровича Ку- 
тергина, который попрощался с большим спортом.^

Трудно себе представить наш «Автомобилист» без Виктора. 
Настолько привычным стало видеть его на льду в хоккейной 
форме с поднятой вверх клюшкой, салютующей об очередной 
шайбе, забитой в ворота соперника.

Жиз-нь не кончается! Эти 
слова звучали часто. Звуча
ли в выступлениях приехав
ших проводить Кутергина 
хоккеистов сборной звезд хок
кея СССР, его товарищей по 
«Автомобилисту», спортсме
нов Свердловска, представи
телей областного и городско
го спорткомитетов, админи
страции Дворца спорта проф
союзов, предприятия, чьи 
цвета многие годы защищал 
хоккеист... Речей было ска
зано немало. И не чувствова
лось фальши в голосах, про
износивших: «Спасибо Вик
тору Кутергину!». И эти сло
ва, наверное, будут для Вик

что идет в кино?

И ВСЕ-ШИ ШЕДЕВРЫ
НЕ СТЛРЕЮТ

Афишей кинопремьер пос
ледних дней ноября люби
тели кино наверняка останут
ся довольны. В нее вошли 
фильмы, получившие большой 
резонанс в мире.

Прежде всего картина «Ко
миссар» студии им. М. Горь
кого, увидевшая свет только 
теперь -— более чем через 
двадцать лет со дня создания, 
сохраненная сотрудниками Гос- 
фильмофонда. Представленная 
в этом году на международ
ном фестивале в Западном 
Берлине, она получила приз 
«Серебряный медведь» и ряд 
специальных премий. Прес
са единодушно приветство
вала высокий гуманизм и 
антивоенную направленность 
фильма режиссера Александ
ра Аскольдова. По достоинст
ву оценена смелость драма
тургического замысла, острота 
’темы, удачная операторская 
работа и исполнение ролей 
актерами.

В основу сценария положен 
рассказ Василия Гроссмана. Во 
время гражданской войны ко
мандир отряда Красной Армии 
(его играет Василий Шукшин) 
решается доверить в ход$ вы
нужденного отступления судь
бу беременной женщины-ко
миссара (Нонна Мордюкова) 
еврейской семье. Несмотря на 
приближающуюся опасность, 
глава семьи жестянщик Ефим 
Магазанник (Ролан Быков) и 
его большая семья делят с 
женщиной и родившимся ре
бенком все невзгоды и лише
ния военного времени.

Свердловскому зрителю 
предстоит оценить картину 
«Комиссар», о которой много 
пишут сейчас, этим внимани
ем как бы награждая ре
жиссера за долготерпение. К 
сожалению, Александр Ас
кольдов вынужден был уйти из 
кино и работал все эти годы 
театральным режиссером, ста
вил спектакли на эстраде.

Совсем в ином стиле постав
лена картина студии им. А. Дов
женко «Фантастическая исто
рия» режиссера Николая Иль
инского. Все события, в ней 
происшедшие, оказываются 
го настоящему фантастически
ми и связаны с жизнью та
лантливого кукольного масте
ра. Здесь и любовь и страда
ние, мечты и обман, надежда 
и отчаяние, вечный поиск ис
тины. ’

Пять всемирно известных 
фильмов составляют програм
му начавшегося нового круга 
Фестиваля фестивалей. Среди 
них две картины, поставлен
ные советскими режиссерами 

тора гораздо дороже тех по
дарков, что были ему вруче
ны. Кроме, пожалуй, одного. 
А его преподнес себе и бо
лельщикам сам Виктор и те, 
кто вышел вместе с ним на 
лед. В матче, хотя и не зна
чившемся в официальном ка
лендаре первенства СССР, но 
не ставшим из-за этого менее 
захватывающим для истин
ных любителей хоккея. А на 
лед Дворца спорта вышли 
спортсмены, еще несколько 
лет назад. блиставшие на хок
кейном небосклоне, а теперь, 
увы, называемые не иначе 
как с приставкой «экс». Ко
го же мы увцдели на поле?

в Италии. Это прежде всего 
«Очи черные» Никиты Михал
кова, о которой зрители нема
ло наслышаны. В основу кар
тины положены рассказы А. П. 
Чехова.

После Каннского кинофес
тиваля в мировой печати поя
вилось много восторженных, 
отзывов о постановке и испол
нителе главной роли Марчел
ло Мастроянни, удостоенного 
премии Американской акаде
мии киноискусства «Оскар».

В роли русской красавицы с 
«черными очами», в которую 
влюбился итальянец, выступи
ла известная уже молодая ак
триса Елена Сафонова.

Лента выдающегося совет
ского режиссера Андрея Тар
ковского называется «Носталь
гия». Она снята им за три го
да до «Жертвоприношения»— 
последней работы мастера, ко
торую мы уже видели.

Фильмы Тарковского, слож
ные по форме и стилистике, 
говорят нам о простых обще
человеческих истинах — о 
любви к людям, об ответст
венности за судьбу как ближ
него своего, так и всего чело
вечества.

Особое место в творчестве 
А. Тарковского занимает об
раз отчего дома. Это колы
бель жизни, место, где начи
нает. складываться, возникает 
духовность человека. Родной 
дом и пора детства связаны с 
матерью. Тема матери, поя
вившаяся у художника в «Зер
кале», нашла завершение в 
«Ностальгии». Мать — символ 
и источник духовности для 
главного героя картины рус
ского писателя Горчакова, пу
тешествующего г.о Италии, так 
же, как и для самого автора 
«Ностальгии».

В 1983 году картина удосто
ена «Большого приза за твор
ческое кино», премии 
ФИПРЕССИ на кинофестивале 
в Канне.

«Кабаре» — фильм крупного 
американского режиссера Бо
ба Фосса приходит к нам в 
ореоле всемирной славы. Со
зданный семнадцать лет на
зад, он признан классикой ки- 

. нематографа, удостоен восьми 
«Оскаров».

Как и в картине «Вся эта 
суета», которую мы недавно 
видели, здесь, пожалуй, еще 
ярче проявляется творческая 
манера режиссера, сочетаю
щего, казалось бы, несовме
стимое — серьезнейшую тему 
и эстрадное шоу. Необычная 
форма повествования как бы 
зеркально отражает тотальное 
безумие, в которое погружа
ется Германия в начале 30-х

Сборная звезд СССР: А. Рагу
лин, А. Сидельников, А. Вол
ченков, Ю. Шаталов, В. Кузь
мин, С. Глухов, А. Никулин, 
В. Петров, В. Старшинов, 
В. Шадрин, В. Шалимов. В. Реп
нев, С. Капустин, А. Баринев, 
А. Мартынюк, А. Бодунов, А. Ка
банов.

Сборная звезд Урала: В. Щег
лов, Г. Шаповалов, В. Пучков, 
В. Прокофьев, А. Асташев, 
В. Голоухов, А. Панфилов, 
В. Старцев, Г. Велижанин, 
А. Бундов, Ю. Глотов, Ю. Дят
лов, В. Краев, М. Малько, Л. Ба
улов, С. Селиванов, О. Симаков, 
В. Харин. Н. Крылов, Г. Лузгин. 
Впечатляет!

...Были на льду и оба Ку
тергина. Виктор й Женя. Тот, 
кого провожали, и тот, кого 
встречали. И пусть велика 
пока сыну майка отца, пусть 
мальчишка еще не вырос и 
не раздался в плечах — кто 
знает, может быть, придет 
время, когда из динамиков 
вновь прозвучит: «Шайбу за
бросил Кутергин — номер

годов. И приехавший сюда мо
лодой англичанин литератор 
Брайан, и певица ночного ка
баре Салли все острее ощуща
ют надвигающуюся угрозу «ко
ричневой чумы».

Как всегда у Фосса, в «Ка
баре» — целая плеяда кино
звезд: Лайза Минелли, Майкл 
Йорк, Хельмут Грим, Джоэл 
Грей.

Название маленькой нью- 
йоркской улицы связано с та
кими представлениями, как 
«денежные мешки». Это так и 
не совсем так, в чем и убеж
дает фильм другого амери
канского режиссера Оливера 
Стоуна «Уолл-стрит», впервые 
коснувшегося в кино жизнен
но важной для американцев 
темы биржевого маклерства. 
Новизна фильма и заключает
ся в показе сложного меха
низма западного мира бизне
са — биржи.

За роль биржевого «туза» — 
холодного, расчетливого, ци
ничного воротилы Майкл Дуг
лас удостоен «Оскара».

Имя Стоуна нам знакомо по 
суровому фильму «Сальвадор». 
Ему же принадлежит картина 
«Взвод», навеянная пережитым 
и увиденным во Вьетнаме.

«Полковник Редль» (ФРГ, Ав
стрия, Западный Берлин) при
надлежит известному венгер
скому режиссеру Иштвану Са
бо, испытавшему мировую 

славу после фильма «Мефи
стофель». В основу этой кар
тины положена история на

чальника разведки австро-вен
герской армии Редля, изме
нившего родине. Глубоко пси
хологическую роль полковни
ка авторы доверили известно
му австрийскому актеру Клау
су Марии Брандауэру.

Главный приз национального 
фестиваля в Будапеште и Осо
бый приз жюри Каннского фе
стиваля — высокая оценка 
картины.

«Четвертая власть» (Фран
ция) — картина Сержа Леруа 
погружает нас в атмосферу 
жизни преуспевающей телеви
зионной журналистки Катрин 
(Николь Гарсиа) и парижского 
репортера Ива Дорже (Филипп 
Нуаре), включившихся в слож
ное расследование одного 
убийства.

Неделя китайских фильмов 
завершает нашу афишу. Это — 
«Ю. ость на алтарь», «Брошен
ный», «Сон актрисы», сделан
ные в разных жанрах. Карти
ны представляют новое кино 
Китая, отошедшее от прежних 
стереотипов. Они знаЛ)мят 
нас с молодыми представите
лями новой школы актерского 
мастерства.

Р. ПАЛЕВИЧ.

НА СНИМКЕ: Нонна Мордю
кова в главной роли в фильме 
Александра Аскольдова «Ко
миссар». 

восьмой!». Да, вместо отца, 
выступавшего с третьего пе
риода матча в форме сбор
ной ветеранов хоккея СССР, 
под аплодисменты болельщи
ков вышел на лед сын Вик
тора.

И шла на этом льду же
сткая, бескомпромиссная 
борьба. Пусть поседевших, 
пусть чуточку погрузневших, 
но по-прежнему азартных на
ших славных хоккеистов — 
тех, чьи имена долго еще 
будут вспоминаться болель
щиками с долей сожаления 
в голосе^ «Как играли!».

Довелось увидеть и гол 
Виктора Кутергина... Сверд
ловчане проиграли — 4:7, но 
так ли это значимо, если мы 
еще раз получили редкую воз
можность увидеть на льду 
прославленных мастеров на
шего хоккея — тех, чьей иг
рой любовались и восхища
лись с трибун стадионов и си
дя у экранов телевизоров?

Честное слово, согрелась 
душа от теплоты, с которой

ОТ РАЗНАРЯДКИ
К ДОГОВОРУ

Тема молодежного туризма близка каждому читателю на
шей газеты. Решение проблемы доступности турпутевки 
«Спутника» во многом зависит от того, как складываются 
партнерские взаимоотношения между комсомольской турист
ской фирмой и комитетами ВЛКСМ. 14 ноября секретариат 
областного комитета комсомола рассмотрел предложения 
БММТ «Спутник» о проведении договорной кампании с коми
тетами ВЛКСМ на комплексное предоставление туристскйх 
услуг в 1989 году. Горкомам и райкомам, комитетам с пра
вами райкома, молодежным хозрасчетным центрам и объеди
нениям рекомендовано принять участие в ярмарках «Спут
ника» для заключения договоров на туристское обслужива
ние.

Таким образом, практика обязательных разнарядок ну^ 
всесоюзные и зарубежные турпоездки уступает место систе
ме равноправного хозрасчетного сотрудничества.

Комментарий председателя 
БММТ «Спутник» Свердлов
ского обкома ВЛКСМ Сергея 
БРУЛЕВА.

— «Перемен потребовала са
ма жизнь. Командно - админи
стративный инструмент прину
дительного распределения 
турпутевок никак не сочета
ется с новыми условиями эко
номического хозяйствования 
комитетов ВЛКСМ и комсо
мольских формирозаний, к 
числу которых относится 
«Спутник». К тому же, фор
мально обеспечивая арифме
тическую справедливость, 
разнарядка слабо учитывает 
конкретные интересы той или 
иной группы молодежи в от
дыхе и путешествиях, искусст
венно тормозит развитие мо
лодежного туризма.

В договор на комплексное 
предоставление туристско -

до 30 лет. не бывшей замужем 
и не успевшей обзавестись 
детьми, для создания семьи. 
Мне 35 лет, рост 167, русский, 
образование среднее, живу в 
Свердловске, женат не был. 
Отвечу на письмо с фотогра
фией, возврат которой гаран
тирую.

378060. Если Вы сможете 
стать отцом моему 5-летнему 
сыну и Вас не смутит, что же
на у Вас обыкновенная — бу
ду рада знакомству с Вами. 
Мне 27 лет, рост 166, живу в 
одном из городов области.

378039. Стройная девушка (24 
года. рост 165, образование 
высшее) надеется на счастли
вую встречу с молодым челове
ком. не имеющим ничего про
тив спорта и туризма.

378040. Нам с 4-летней доч
кой хорошо вдвоем, но очень не 
хватает рядим близкого и род
ного человека. О себе: 31 год, 
рост 163, образование среднее 
техническое, хозяйка не слиш
ком хорошая. Если Вам оди
ноко — откликнитесь.

378049. Желаю познакомиться 
со свердловчанкой в возрасте

Письма абонентам направляйте по адресу: 620219, г. Сверд
ловск, ГСП-330, ул. Луначарского, 78, служба семьи «Надежда», 
абоненту №... Тел. 55-24-72.

Просим всех, кто обращается в службу семьи с вопросами, 
присылать конверт со своим адресом.

Брачные объявления вы можете опубликовать, не посещая 
«Службу семьи» лично. Для этого нужно оформить денежный 
перевод в размере 53 рублей 50 копеек на расчетный счет 
№ 500404 в Кировском отделении Жилсоцбанка г. Свердлов
ска. Почтовый индекс 620219, Свердгорпрокатразнобыт, уча
сток № 3 — с пометкой «Для «Службы семьи» и выслать кви
танцию об оплате по адресу «Службы семьи».

Виктор Кутергин сказал на 
вечере о своем первом тре
нере П. Ф. Петрове. От стихов, 
посвященных ему — пусть 
непрофессионально написан
ных, но ведь от всей души! 
Наверное, всём нам надо 
чаще вспоминать людей, ко
торым мы чем-то в своей жиз
ни обязаны...

А песня, исполненная Вла
димиром Петровым в память 
о Валерии Харламове? Друг 
при жизни, он остался им и 
теперь, хотя Валерия давно 
нет с нами. Вот на каких 
примерах надо воспитывать 
человеческую память! Сегод
ня помнишь ты, а завтра бу
дут помнить о тебе. Как пом
нят о Харламове и будут 
помнить о Кутергине. Память 
человеческая — высшая ца- 
града.

Ю. ОВОДОВ.

экскурсионных услуг между 
«Спутником» и комитетами 
комсомола (города, района, 
предприятия, учреждения, кол
хоза или учебного заведения) 
будут включены поездки за 
рубеж, в молодежные турцент
ры, маршруты по городам 
страны, теплоходные круизы, 
туристское обслуживание 
школьников, учащейся и рабо
чей молодежи в Свердловске 
и городах области в течение 
всего года. Договорной «па
кет» путевок будет комплек
товаться с учетом пожеланий 
обеих сторон, на деловой и 
взаимно выгодной основе.

Заключение такого догово
ра потребует от комсомоль
ских работников не только 
экономической грамотности 
и умения считать, но прежде 
всего знания настроений и 
запросов молодежи и комсо-

• БАСКЕТБОЛ
Спарринг-партнером «Урал

маша» в очередных матчах 
первенства СССР среди жен
ских команд высшей лиги был 
подмосковный «Спартак». Ду
маю, вряд ли у стороннего 
наблюдателя по окончании 
двух встреч могло сложиться 
определенное мнение об ис
тинном классе соперников. 
Слишком уж контрастными бы
ли эти матчи... Уже после 
окончания первого тайма пер
вой встречи стало ясно, что 
победу свердловчанки не упу
стят—91:61. Не прошло и пя
ти минут игры, а разрыв в счете 
был уже солидным—13 очков и, 
к сожалению, не в нашу поль
зу. «Уралмаш» было просто не 
узнать. Всю игру вели уже 
лидеры «Спартака» — Анна Гу
зенко, Ольга Гаранина. Пер
вый тайм за гостями — 56:36. 
Второй тайм «Уралмаш» начал 
активно, но скоро сдал, раз
уверившись, видимо, в том, 
что можно настигнуть сопер
ниц. В итоге — 97:71.

О. ГРАЧЕВ.

мини-репортаж

КОГДА НА ФЕРМЕ 
ПЕРЕСМЕНКА

Каждый вторник сельские 
библиотекари Ольга Александ
рова (село Ново-Пышминсное) 
и Валентина Подъезжих (Зна
менское) проводят Дни куль
туры на закрепленных за ни
ми производственных участках.

С полной нагрузкой в такой 
день работают передвижки 
ферм.

— Есть журнал с романом 
Рыбакова «Дети Арбата»?

— Валечка, мне бы почитать 
«Ночевала тучка золотая» При- 
ставкина.

— Ольга Васильевна, а чита
тельская конференция не от
меняется? — Это спрашивает 
библиотекаря молодая доярка, 
основательно проштудировав
шая и предстоящей конферен
ции брошюру «Цена литра мо
лока».

Пересменка у животноводов. 
Именно в этот час приходят в 
гости агитаторы - культпро- 
светчики. Хочется обсудить 
прочитанное, узнать о новин
ках литературы. Предметом 
обсуждения может быть и бел
летристика, и документальная 
повесть, и специальная литера
тура.

Закончила работу передвиж
ка, агитатор спешит обновить 
стенд с производственными по
казателями, составить список 
новинок литературы, провести 
традиционный «Час полезного 
совета». За пять минут узна
ешь рецепт вкусного торта, 
получишь совет по планирова
нию выходного дня. Словом, 
культпросветчрки времени не

Сухоложский район.

мольцев, желание занимать
ся вопросами организации 
свободного времени и воспи
тания молодых людей сред
ствами туризма. Позышаются 
соответственно требования 
и к работе БММТ «Спутник».

Комплексный договор — 
новое дело для Бюро «Спут
ник» и для комсомольских 
организаций. Тем не менее 
опыт творческого взаимодей
ствия с комитетами ВЛКСМ 
в Асбесте, на Уралмашзаводе, 
в Верх-Исетском районе Сверд
ловска позволяют рассчиты
вать на успех.

Договорная кампания прой
дет в рамках территориаль
ных ярмарок «Спутника» с 28 
ноября по 3 декабря в Сверд
ловске, затем в Нижнем Таги
ле; в середине декабря 
выездные бригады Б М М Т 
«Спутник» отправятся в Серов, 
Ирбит, Камышлов, Красно
уфимск.

Высказать ваши предложе
ния и получить более подроб
ную информацию о порядке 
проведения ярмарок' можно 
по телефону 51-37-43.

Следующий номер газеты 
выйдет 25 ноября.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня ВЕЧЕР БАЛЕТА
24-Х1 ЕВГЕНИЙ ОНЕГИН

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня ПОСЛЕДНИЕ
24-XI ДИКАРЬ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗЫКАЛЬНОЙ. КОМЕДИИ
Сегодня О. МИЛЫЙ ДРУГ! 
24-Х1 НИЩИЙ СТУДЕНТ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА
24-XI в 19 час. СЛЕДСТВИЕ

приглашают нчиться
КРАСНОУФИМСКИИ СОВХОЗ-ТЕХНИКУМ 

ОБЪЯВЛЯЕТ 
прием учащихся на заочное отделение 

по специальностям:
агрономия (готовит агрономов, срок обучения — 2 

года 6 месяцев),
механизация сельского хозяйства (готовит техников- 

механиков сельскохозяйственного производства, срок 
обучения — 3 года).

Заявления принимаются от лиц, имеющих среднее 
образование и работающих механизаторами и полево
дами совхозов и колхозов.

Прием заявлений —' по 30 декабря.
Заявления подаются на имя директора техникума с 

приложением аттестата о среднем образовании (под
линника), копии трудовой книжки, медицинской справ
ки (форма № 086)/4 фотокарточек размером 3X4 см.

Вступительные экзамены не проводятся.
В техникум зачисляются лица, выдержавшие кон

курс по оценкам в аттестате о среднем образовании.
Вне конкурса зачисляются руководители среднего 

звена.
Лицам, допущенным к зачислению, высылается из

вещение о явке в техникум на собеседование.
Кроме техникума, прием заявлений и документов ве

дет Алапаевский филиал: 624700, Алапаевский’ район, 
пос. В. Синячиха, СПТУ № 111.

Адрес техникума: 623300, Красноуфимск, совхоз- 
техникум, заочное отделение. Телефон 3-21-54.

УПИ им. С. М. Кирова 
и трест «СВЕРДЛОВСКГРАЖДАНСТРОИ» 

ОРГАНИЗУЮТ
СТУДЕНЧЕСКИЙ СТРОИТЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК.
Руководство института и треста предлагают трудо

устройство студентам вечернего и заочного обучения й 
тем, кто собирается поступать в институт (при УПИ 
есть заочный рабфак, вечерние и заочные курсы).

Требуются рабочие всех строительных специально
стей. Лица, не имеющие специальности, получат ее в 
УПК треста в короткий срок. Предоставляется обще
житие.

За справками обращаться в ОКС УПИ (ГУК, 2-й 
этаж. Тел.: 44-84-35, 44-41-41).

Трудоустройство по адресу: пр. Ленина, 24, 3-й 
этаж, СУ-31, отдел кадров. Тел. 57-83-92. Остановка 
транспорта — «Площадь 1905 года». а.

МОЛОДЕЖНЫЙ ЦЕНТР «ИНИЦИАТИВА» 
25—27 ноября

«ЗОЛОТОЙ ДЮК» В СВЕРДЛОВСКЕ.
Ленинградский режиссер Юрий МАМИН 

представляет свою новую 
сатирическую комедию 

«ФОНТАН».
Автор сценария — В. ВАРДУНАС.

Картине присужден Главный приз I кинофе
стиваля фильмов популярных жанров «Золотой 
Дюк», приз жюри кинокритиков, всесоюзного ки
ноклуба «Особый взгляд».

Очень смешная и очень поучительная история о 
том, как крышу подпирали... лозунгами.

Премьера фильма и встречи с режиссером со
стоятся 25 ноября —ДК УПИ, ДК СИНХа, ДК 
«Уралхиммаша»; 26 ноября — ДК «Урал», ДКЖ; 
27 ноября — ДК ВИЗа, ДК им. Лаврова, ОДО, 
ДК Уралмашзавода.

Открыта предварительная продажа билетоз.

ГОРОДСКОЙ ХОЗРАСЧЕТНЫЙ ЦЕНТР 
«МОЛОДЕЖНЫЙ СЕРВИС» 

представляет рок-парад с участием групп: 

«ГРАН-ПРИ», 
«ЗЕРКАЛО МИРА», 

«ЦЕЙТНОТ» 
и группы «БРАВО» 

(солистка Жанна АГУЗАРОВА).
Концерты состоится в Нижнем Тагиле 28, 29, 

30 ноября во Дворце спорта.
Начало — в 18 и 21 час. Билеты — в кассах 

Н. Тагильского Дворца спорта, гостинице «Та
гил». Справки по телефонам: 51-35-81 — «Мо
лодежный сервис» (Свердловск), 4-55-88 — ДК 
«Юбилейный» (Н. Тагил).

Любители спортивных лотерей! Внимание!
27 ноября, в 48-м тираже лотереи «Спортло

то» будет разыграна часть резервного выигрыш
ного фонда 1987 года в сумме 213,7 тыс. руб., в 
том числе 20 тыс. руб. — в лотерее «6 из 45» и 
193,7 тыс. руб. — в лотерее «5 из 36».

В лотерее «Спортпрогноз» сумма выигрышно
го фонда 48-го тиража будет увеличена на 71,2 
тыс. руб., а всего по трем лотереям на 284,9 ты
сячи рублей!

НЕ УПУСТИТЕ СВОЙ ШАНС НА УДАЧУ!

ГОСЦИРК 
КОМСОМОЛЬСКО- 

МОЛОДЕЖНЫЙ 
КОЛЛЕКТИВ 

«ФЕСТИВАЛЬНЫЕ ЗВЕЗДЫ». 
Начало представлений: в 

19 час. 30 мин., по субботам 
и воскресеньям — в 11 час. 
30 мин., 15 час., 19 час. 
30 мин.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

ФЕСТИВАЛЬ ФЕСТИВАЛЕЙ 
. «ОЧИ ЧЕРНЫЕ»

(2 серии. Италия, при уча
стии в о «Совинфильм»).

Сеансы: 11-30, 15-30, 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ ~ Фантастиче

ская история. Данди по про
звищу Крокодил.

СОВКИНО — Четвертая 
власть.

САЛЮТ — Кинг Конг жив.
ТЕМП — Кабаре (две се

рии).
УРАЛ — Единожды сол

гав. Амадей. Красная пусты
ня. А прошлое кажется 
сном.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Мальчик-солдат. Брошен
ный.

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Колдовская любовь. Призрак 
замка Моррисвилль.

МИР — Кинг Конг жив.
ДРУЖБА — Заклятие До

лины змей. Бей первым, 
Фреди! Сон актрисы.

ИСКРА — Кинг Конг (две 
серии).Дорогая Елена Серге
евна. ,

БУРЕВЕСТНИК — Кинг 
Конг жив.

СОВРЕМЕННИК — Шут.
ЮЖНЫЙ — Кинг Конг 

жив.
ЭКРАН — Четвертая 

власть.
ЗАРЯ — Кинг Конг (дв9 

серии). Дорогая Елена Сер
геевна.

ПОГОДА
24—25 ноября по области 

ожидается облачная погода, 
с прояснениями, 24 ноября 
снег, 25 ноября в отдельных 
районах слабый снег, ветер 
южный, с переходом на за
падный. 5—10 метров в Се
кунду. Температура воздуха 
24 ноября ночью 10—15, 
днем 5—10, 25 ноября ночью 
14—19. в горных районах 
до 24. днем 10—15 градусов 
мороза.
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